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// развитие

Дороги для новых микрорайонов

панорама новостей

// нацпроект

Культурные приоритеты

    // награждение

// с праздником!

Дорогие сибиряки!

  Фото пресс-службы администрации правительства Кузбасса.

// авиаперевозки

Залог развития Кузбасса

От души поздравляю вас с наступающим 
Новым годом! В этот добрый праздник мы 
стремимся провести время с близкими людьми, 
подвести итоги, обдумать совместные планы, 
окружить друг друга заботой и теплом.

Уходящий год был богат на события. Вместе, со-
обща, мы справились со многими трудностями, в 
очередной раз доказали: сила в единстве. Поддер-
жав президента России Владимира Путина, под-
твердили курс на устойчивое развитие страны, 
укрепили фундамент достойного будущего для де-
тей и внуков. 

Перед нами стоят масштабные задачи: продол-
жать реконструировать и строить объекты соци-
альной, транспортной и энергетической инфра-
структуры, открывать и обновлять производства, 
развивать передовые технологии. Впереди много 
работы по созданию комфортной среды для жиз-
ни как в крупных мегаполисах, так и в небольших 
населённых пунктах. Одна из ключевых целей на 
ближайшие годы – обеспечить гражданам нашей 
страны равные возможности для реализации та-
лантов и способностей. 

Лучшая среда для воспитания гармоничной, 
инициативной личности, людей, способных во-
площать в жизнь смелые идеи, безусловно, семья. 
Убеждён, что поддержка родителей и детей, мно-
годетных семей, сохранение традиционных нрав-
ственных ценностей, особое внимание которым 
уделялось в Год семьи, останутся безусловными 
приоритетами государственной политики России 
и послужат залогом её будущего благополучия и 
процветания.

Право на самостоятельное, суверенное разви-
тие российского государства сейчас на передовой 
в ходе специальной военной операции отстаива-
ют наши самые мужественные ребята. Каждый 
из них – настоящий герой для нас. Мы ждём их 
домой, верим в них так же, как наши родные ве-
рили в своих защитников во время Великой От-
ечественной войны. Память о подвигах воинов 
всех поколений живёт в наших сердцах. В насту-
пающем году мы отметим важнейший праздник – 
80-летие Победы. Уверен, что этот символ спло-
чённости и крепости духа придаст нам силы для 
новых свершений на благо нашей горячо люби-
мой Родины.

Дорогие друзья! Пусть наступающий год при-
несёт вам радость, умножит ваши достижения и 
успехи, а всё плохое оставит в прошлом. Желаю 
всем нам крепкого здоровья, счастья и новых яр-
ких побед! С праздником! 

Полномочный представитель 
президента Российской Федерации

в Сибирском федеральном округе 
А. Серышев.

В соответствии с Указом президента РФ 
Владимира Путина от 20 декабря 2024 года 
№ 1089 за большие заслуги в укреплении 
института семьи и воспитании детей медалью 
ордена «Родительская слава» награждены 
Дмитрий и Наталья Николаевы.
Медалью ордена «За заслуги перед Отече-
ством» II степени отмечен Алексей Поздеев, 
проходчик шахты «Костромовская».
Почётное звание «Заслуженный деятель науки 
Российской Федерации» присвоено Галине 
Артамоновой, доктору медицинских наук, 
профессору, заместителю директора по научной 
работе Научно-исследовательского института 
комплексных проблем сердечно-сосудистых 
заболеваний.
Медалью ордена «За заслуги перед Отече-
ством» I степени удостоены: Игорь Кошелев, 
депутат Законодательного собрания Кузбасса, 
руководитель Кемеровского областного отде-
ления Всероссийской общественной органи-
зации ветеранов «Боевое братство»; Нина Не-
воротова, председатель Кемеровской регио-
нальной общественной организации Всерос-
сийской общественной организации ветеранов 
(пенсионеров) правоохранительных органов, 
войны, труда.

Губернатор Кузбасса Илья 
Середюк обсудил с представи-
телями компании «Аэрофолот» 
перспективы расширения 
сотрудничества.

Речь шла об открытии круглого-
дичных вечерних рейсов из Кеме-
рова и Новокузнецка в Москву, за-
пуск авиамаршрутов в Красноярск 
и другие субъекты РФ. Также гла-
ва региона вышел с предложени-
ем к авиаперевозчикам ввести до-
полнительный сервис для доставки 
негабаритного багажа туристов-
горнолыжников, сообщила пресс-
служба администрации правитель-
ства Кузбасса.

«Нам интересно развитие новых 
направлений, увеличение межре-
гиональных рейсов, а также буду-
щие рейсы в Шерегеш. Расширение 
авиаперевозок – залог развития ре-
гиона как в сфере туризма, так и в 
плане бизнеса. Мы делаем наш Куз-
басс максимально привлекатель-
ным и доступным для посещения. 
Построили современные термина-
лы в Кемерове и Новокузнецке, в 
перспективе – строительство в Ше-
регеше. Таким образом, Кузбасс 
станет регионом с тремя междуна-
родными аэропортами», – отметил 
Илья Середюк.

Ещё один важный вопрос, кото-
рый обсудили на встрече, – пере-

ориентация рейсов из Кемерова в 
Новокузнецк на период ремонта 
взлётно-посадочной полосы аэро-
порта имени Алексея Леонова. Что-
бы сохранить пассажиропоток вну-
три Кузбасса, для удобства жителей 
Северной агломерации запустят 
шаттлы, которые будут подвозить 
их до аэропорта имени Бориса Во-
лынова.

Представители компании «Аэро-
флот» отметили, что в последнее 
время вопросам развития авиаци-
онных перевозок в Кузбассе уде-
ляется большое внимание. Регион 
входит в число перспективных для 
запуска дополнительных рейсов.

Ольга Соловьёва.

Губернатор Кузбасса Илья 
Середюк открыл автомобильное 
движение по улицам Сибиряков-
Гвардейцев и Марковцева.

Построенный четырёхполосный 
участок улицы Марковцева стал 
частью развития восточной части 
города. Реконструированная ше-
стиполосная дорога по улице Сиби-
ряков-Гвардейцев позволит обес-
печить транспортную доступность 
строящихся микрорайонов и соци-
альных объектов в зоне реновации 
заискитимской части Кемерова.

«Создание дорожной, транспорт-
ной, инженерной инфраструктуры 
было одним из важнейших этапов 
реновации этой части города. Те-
перь всё готово для застройки со-
временных микрорайонов, которые 
появятся на территории площа-
дью около 540 гектаров. Движение 
трамваев по ул. Сибиряков-Гвар-
дейцев запустим до конца года. Так-
же приступаем к проектированию 
продолжения улицы Сибиряков-
Гвардейцев – прямой дорожной 
артерии до «Азота». Не заезжая в 
центр, можно будет выехать за пре-
делы города либо попасть в нашу 
промышленную зону», – сказал 
Илья Середюк.

Проезд открыт от улицы Те-
решковой до моста по улице Си-
биряков-Гвардейцев. Протяжён-
ность участка составляет 3,751 км. 

Обновлённая шестиполосная до-
рога станет главной магистра-
лью современной части города, 
которая после завершения стро-
ительства новых микрорайонов 
появится в Заискитимье. Поми-
мо дорожного полотна, здесь по-
строена ливневая канализация, 
пешеходные тротуары, совме-
щённые с велосипедными дорож-
ками, посажены деревья, уста-
новлены светофоры и средства 
фото- и видеофиксации. Обустро-
ены 20 остановочных павильонов.

От пересечения с ул. Соборной до 

ул. Терешковой проложены трам-
вайные пути и сделаны посадоч-
ные площадки. От улицы Соборной 
до моста через Искитимку это про-
странство – резервная полоса для 
перспективного трамвайного пути.

На открытом сегодня участке 
по улице Марковцева протяжённо-
стью около 1 км построена система 
ливневой канализации, пешеход-
ные и технические тротуары, вы-
полнено возможное в зимний се-
зон благоустройство, установлено 
освещение.

Вера Скворцова.

В Кузбассе на модернизацию 
учреждений культуры в 2025 году 
направят более 468 млн рублей.

Финансирование сферы куль-
туры для решения задач по созда-
нию модельных библиотек, раз-
витию сети культурно-досуговых 
учреждений, модернизации теа-
тров и оснащению музеев со следу-
ющего года будет осуществляться в 
рамках федерального проекта «Се-
мейные ценности и инфраструк-

тура культуры» нацпроекта «Се-
мья», который приходит на смену 
нацпроекта «Культура», сообщила 
пресс-служба администрации пра-
вительства Кузбасса.

Как отметила министр культуры 
и национальной политики Кузбасса 
Ольга Феофанова, правительством 
России была утверждена новая 
Стратегия развития культуры до 
2030 года. В документе культу-
ра возведена в ранг национальных 
приоритетов и признана гарантом 

сохранения единого культурно-
го пространства и территориаль-
ной целостности России. Кузбассу 
на следующий год на развитие сфе-
ры культуры из федерального цен-
тра выделено более 468 миллионов 
рублей.

Денежные сертификаты на раз-
витие материально-технической 
базы вручены государственным 
и муниципальным учреждениям 
культуры Кузбасса. 

Инга Петрова.
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// поддержка// важно!

ǥодина ƾдǳт героев

    // анонс

Каждые две недели 
вместе с лучшими ɚкспертами 
в сфере финансового рынка 
на конкретных примерах реальных 

людей мы обсуждаем 
простые правила поведения, 
необходимые каждому из нас 
в повседневной жизни. 

«Финансовый лабиринт»Ð 
Помогаем найти выход из сложных 
и запутанных финансовых ситуацийÐ
ȧлушайте по субботам в 11:ͭ0 

и по воскресеньям в 18:ͭ0 
на радио «Кузбасс �&»Ð
Программа выходит при поддержке 
Министерства финансов Кузбасса.

ПРОГРАММА «ФИНАНСОВЫЙ ЛАБИРИНТ» – НА РАДИО «КУЗБАСС FM»!

ǣ рукотворном ǆуде

ʯитель Кемерова Виктор Н. решил встать на 
защиту нашей ˫одины� в это важное для стра-
ны время он не мог поступить иначе. «˫одина £
это то, что обˎединяет нас, россиян. ˪оэтому 
защищать е˸ £ это и священная обязанность, 
и поч˸тное право. ʮля меня это и то и другое».

Чтобы узнать, как стать добровольцем и ка-
кие документы нужны для заключения контрак-
та, наш земляк приехал на бульвар им. Академика 
Л. С. Барбараша в областном центре.

«На пункте отбора по контракту собрались 
люди с самыми разными судьбами, но объедини-
ла их любовь к России и готовность её защищать».

Родные и близкие решение Виктора поддержа-
ли, особенно учитывая, что защитники Отечества 
сегодня обеспечиваются всем необходимым. Со-
циальная поддержка наших воинов – дело госу-
дарственной важности. Вот несколько цифр.

С 1 августа 2024 года кузбассовцы, заключив-
шие контракт на время от одного года, получают 
сумму в 1 миллион 440 тысяч рублей.

Что входит в эту сумму:
– единовременная федеральная выплата в раз-

мере 400 тысяч рублей в соответствии с указом 
президента России Владимира Путина;

– единовременная выплата от правительства 
Кузбасса в размере 800 тысяч рублей.

Также добровольцы могут получить:
– денежное довольствие от 210 тысяч рублей;
– материальную помощь от 15 тысяч рублей;
– подъёмные средства от 15 тысяч рублей.

Встать на защиту Родины могут все земляки 
в возрасте от 18 до 65 лет. Срок контракта быва-
ет разным: год, два, три или пять лет. Упрости-
лись параметры отбора будущих военнослужащих 
по здоровью: теперь заключать контракт могут 
граждане, имеющие категории годности к военной 
службе от А до В включительно.

«Люди, которые решили добровольно встать на 
защиту Родину, – наши новые герои. Я их решение 
уважаю и поддерживаю. Видно, что они неравно-
душны к судьбе нашей страны и её будущему», – 
говорит заместитель начальника пункта отбора 

на военную службу по контракту второго разряда 
г. Кемерово Денис Епифанов.

В расширенный список льгот входят вещевое и 
повышенное денежное довольствие, медицинская 
страховка. Кроме того, добровольцам, участвовав-
шим в сражениях, присваивается статус «Ветеран 
боевых действий» со всеми льготами этой катего-
рии защитников Отечества.

Заключившие контракт люди могут вступить в 
ипотечную систему обеспечения жильём военно-
служащих. Полный список льгот доступен на сай-
те Министерства обороны Российской Федерации, 
ознакомиться с ним можно в разделе «Социальные 
гарантии».

Список 
федеральных льгот с портала «Госуслуги»

Контрактнику:
σ возможность приобрести жильё за счёт Мин-

обороны через накопительно-ипотечную систему;
σ служебное жильё или компенсация за наём;
σ бесплатное обследование, лечение и реабили-

тация в военно-медицинских учреждениях;
σ страхование жизни и здоровья;
σ военная пенсия после 20 лет службы;
σ региональные меры поддержки.

Семье:
σ путёвки в лагеря отдыха для детей;
σ квоты на обучение детей в вузах;
σ дополнительные меры поддержки – в зависи-

мости от региона.
Кузбассовцы, желающие заключить контракт 

для прохождения военной службы, могут обра-
титься в военный комиссариат по месту житель-
ства или напрямую в пункт отбора на военную 
службу по контракту по адресу: город Кемеро-
во, бульвар им. Академика Л. С. Барбараша, д. 3/1, 
тел. 8 (3842) 77-07-57. Также можно подать заявку 
через портал «Госуслуги».

Александр Войтов.

ʳмом мы все вроде как понимаем, 
что Новый год £ это всего лишь 
условность, очередная смена 
календарны˷ дат, не более того.

Однако это умом. Сердцем же и душой, в которых по-
прежнему почти у всех живёт некое детское ожидание чуда, 
понимаешь как раз другое: Новый год обязательно прине-
сёт что-то новое и хорошее, стоит только очень захотеть. 
Это действительно наивно, но искренне, а силу искренне-
го чувства никогда не стоит недооценивать. Как знать, воз-
можно, тут речь идёт вообще о самом сильном, что есть на 
свете.

Мы живём сейчас преддверием двух больших празд-
ников: один придёт к нам очень скоро, остались считаные 
дни, другой же отметим в первой декаде мая. Я говорю, ко-
нечно же, о Дне Великой Победы, о 80-летнем юбилее, воз-
можно, самого важного события в мировой истории. И вот 
ведь что интересно – не знаю, у одного ли меня такое чув-
ство (думаю всё же, что нет), — но и когда думаешь про 
этот праздник, про этот День, также не покидает ощуще-
ние чуда.

Потому что это чудом и было. Не из тех чудес, само со-
бой, которые случаются в сказках, когда довольно одного 
взмаха волшебной палочки, чтобы Добро восторжество-
вало над Злом и тёмные силы моментально улетучились. 
Нет, всё было не так: чудо это было поистине рукотворным, 
свершившимся благодаря титаническим усилиям милли-
онов людей, ведущих ежедневную битву каждый на своём 
месте – на полях сражения или же в тылу.

Они вели эту битву, превозмогая порой в том числе и са-
мих себя и понимая, ради чего это всё делается. Зло – не 
сказочное, а вполне реальное, хотя и кажущееся, да и казав-
шееся тогда, вынырнувшим из самой глубокой преиспод-
ней, – проникло на землю, утвердилось там, и казалось, что 
мощь его безгранична.

Но так только казалось – тем, кто заранее решил сдаться 
на милость этому Злу или же тем, кто, сокрытый за гладью 
океана, решил немного выждать и понадеяться на силу вре-
мени и расстояния. У жителей же нашей страны, которая и 
вынесла на себе всю тяжесть борьбы со Злом, было совсем 
иное мнение на сей счёт. Знаете почему? Конечно, знаете; 
мы все – наследники тех людей – знаем это.

Во-первых, потому, что у них не было ни тени сомнений 
насчёт того, на чьей стороне Добро и Правда, и в равной же 
степени не сомневались они, какая из этих сторон одер-
жит Победу. Победа должна была случиться – просто пото-
му, что иной расклад прямо противоречил тому, во что они 
верили, на что надеялись, ради чего жили. Наивно? Да нет, 
только таким путём можно и было прийти к чуду Победы, к 
единственной возможной развязке той великой войны.

Ну а во-вторых, что важно отнюдь не меньше, – побе-
дить то Зло помогло и ещё одно обстоятельство. Знаете 
(конечно, знаете, раз читаете нашу газету), мы сейчас пуб-
ликуем довольно много материалов, посвящённых гря-
дущему 80-летию Победы, – и очень часто основаны эти 
материалы на документальных свидетельствах военной 
эпохи, письмах в том числе. Так вот, помимо того, что в 
принципе без душевного трепета и чувства абсолютной 
внутренней сопричастности читать такое невозможно, от-
личает эти письма и вот что: весь дух их буквально прони-
зан ощущением будущего.

Пишущим столь драгоценные ныне строки людям было 
очень нелегко и, говоря по справедливости, не знали они, 
доживут ли до Победы, шагнут ли в то самое будущее под 
мирным небом. Однако в самом факте такого будущего 
опять-таки не сомневался никто – оно всегда было рядом 
с теми, кто выдерживал в окопах ураганный огонь непри-
ятеля, кто отдавал все силы для столь нужной фронту ра-
боты в тылу…

…Вот потому и стало возможным то чудо. Рукотворное. 
Наше общее. Чувство которого уж точно с нами – всегда и 
навсегда.

Василий ǆоролёв� 
главный редактор газеты �ǆузбасс�.
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Ǥо новогоднему расписаниǍ
// подготовка к праздникам 

// личные приёмы
Горнопромышленная компания ООО «Лунсин» реализует нелик-

видные новые запасные части на различную спецтехнику: само-
свал – «КамАЗ», Howo; экскаватор – «Вольво», Коmatsu; бульдозер – 
Shantui; буровую установку – «Эпирок», «Simba-1354», «Boomer-281», 
«Boltec-235»; самосвалы и ПДМ подземные – AJK-20, UK-20 и т. д. 

Тел. 8-923-385-10-85, 8-929-314-78-61.
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АО «Кузбасс-пригород» в соответствии с Постановлением 
Правительства РФ от 27.11.2010 № 939, Приказом ФАС России 
от 12.04.2011 № 263 и Приказом ФСТ от 19.04.2011 № 158-т раз-
местило информацию о своей деятельности на странице в сети 
«Интернет», используемой акционерным обществом для рас-
крытия информации: http://www.e-disclosure.ru/portal/company.
aspx?id=29395. 

// к власти с вопросом

ʳважаемые кузбассовцы! С � по �0 января 2025 года согласно графику в администрации 
правительства Кузбасса проводятся личные при˸мы�
�0 января �пятница� £ ˭урбаба Ольга Владиславовна ¡ заместитель губернатора Кузбасса 
�по внутренней политике�
 при˸м в �4�00.
Ǥо вопросу записи на лиǆный приǳм к долƾностным лиǅам правительства Кузбасса в соответ-
ствии с их полномоǆиями необходимо обратиться в приǳмнуǍ граƾдан администраǅии правитель-
ства Кузбасса по телеǄонам� 8 ��842� 58-��-8�, 58-��-�6, время работы £ с 08��0 до ����0.

вrажаемые кузбассовцы! С � января 
по �� января 2025 года вы можете обра-
титься к заместителю губернатора Кузбасса, 
заместителю председателя правительства 
Кузбасса, руководителям исполнительны˷ 
органов Кемеровской области £ Кузбасса, 
ины˷ органов по телефонам прямой линии�
� января �четверг� £ ˮеофанова Ольга 
Александровна ¡ министр культуры 
и наǅиональной политики Кузбасса
 
тел. 8 ��842� �6-��-42 �с �5 до �� часов�.
�0 января �пятница� £ ʭалакирева Софья 
ʼрьевна ¡ министр образования Кузбасса
 
тел. 8 ��842� �6-4�-2� �с � до �� часов�.
�� января �понедельник� £ Малюта ʮми-
трий Владимирович ¡ председатель регио-
нальной ǌнергетиǆеской комиссии Кузбасса
 
тел. 8 ��842� �6-28-28 �с �5 до �� часов�.
�4 января �вторник� £ Ариткулов Андрей 
Владимирович ¡ заместитель председателя 
Ǥравительства Кузбасса ¡ министр сельского 
хозяйства Кузбасса
 тел. 8 ��842� �6-��-�5 
�с �5 до �6 часов��

£ Киселев ʮмитрий Сергеевич ¡ министр ƾи-
лиǈно�коммунального и дороƾного комплекса 
Кузбасса
 тел. 8 ��842� 58-�8-4� 
�с �5 до �6 часов��

£ ʮобрыдин Сергей Никандрович ¡ наǆаль-
ник архивного управления Кузбасса

тел. 8 ��842� 58-�0-56 �с �5 до �� часов��

£ ʭорисов Василий Викторович ¡ ưполно-
моǆенный по правам ǆеловека в Кемеровской 
области ¡ Кузбассе
 тел. 8 ��842� �5-4�-2� 
�с �5 до �� часов�.

�5 января �среда� £ ʵайка Наталья 
Сергеевна ¡ и� о� министра соǅиальной заǈи-
ты населения Кузбасса
 тел. 8 ��842� 
�5-85-85 �с �5 до �� часов��

£ ʭеглов ʮмитрий ˥вгеньевич ¡ министр 
здравоохранения Кузбасса
 тел. 8 ��842� 
�6-42-84 �с �4��0 до �6��0�.
�6 января �четверг� £ Орлов Глеб Влади-
мирович ¡ заместитель губернатора Кузбасса 
�по строительству и ƾилиǈно�коммунальному 
хозяйству�
 тел. 8 ��842� �6-82-40 
�с �5 до �6 часов��

£ ʭогатенко Валентина ʮмитриевна ¡ ưпол-
номоǆенный по правам ребǳнка в Кемеровской 
области ¡ Кузбассе
 тел. 8 ��842� �4-�5-�6 
�с �0 до �2 часов��

£ Ивлев Олег Валериевич ¡ министр природ-
ных ресурсов и ǌкологии Кузбасса
 
тел. 8 ��842� 58-55-56 �с �5 до �� часов�.
�� января �пятница� £ Садиков Максим 
Владимирович ¡ министр ǅиǄрового развития 
и связи Кузбасса
 тел. 8 ��842� 45-05-�� 
�с �5 до �� часов�.
ǝнимание! ǝозмоƾны изменения даты и вре-
мени проведения прямых линий� Ǧ актуальной 
инǄормаǅией моƾно ознакомиться на оǄиǅи-
альном сайте администраǅии правительства 
Кузбасса �UUU�?IM�PS� в разделе �ǝсе ново-
сти�
 в соǅиальных сетях �ǣдноклассники� и 
�ǝКонтакте� в аккаунте �Кемеровская область 
¡ Кузбасс�
 в мессендƾерах 2CJCEP?K
 4G@CP
 
�ƺндекс� на канале �Кузбасс� ǣǄиǅиально��
ǟƾедневно
 кроме выходных и праздниǆных 
дней
 с ���� до ����� работает телеǄон обраǈе-
ний к губернатору Кузбасса
 8 ��842� 58-4�-��.

В период праздников в 
Кузбассе будет скорректи-
рована работа обществен-
ного транспорта.

28 декабря для городского 
и пригородного общественно-
го транспорта будет действо-
вать расписание буднего дня, 
29 и 30 декабря – выходного 
дня, 31 декабря – воскресенья. 
1 января автобусы и электро-
транспорт будет курсировать 

по расписанию выходно-
го дня с частичной отменой 
утренних рейсов и сокращён-
ным выпуском автобусов; со 2 
по 8 января – по расписанию 
выходного дня с корректиров-
кой количества рейсов в зави-
симости от пассажиропотока.

Междугородные маршру-
ты 28 декабря будут работать 
по расписанию пятницы, 29 
декабря – субботы, с 30 де-
кабря по 7 января – вторника, 

8 января – воскресного дня, 
9 января – понедельника, 10–
12 января – по расписанию 
вторника и далее по кален-
дарным дням недели.

Расписание движения 
транспорта в праздники мож-
но посмотреть на сайтах ГПК 
«Пассажиравтотранс», УТиС 
Новокузнецка, МБУ «УЕЗТУ» 
Кемерова, а также на онлайн-
ресурсах.

Ольга Соловьёва.
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// будь в курсе

// события

В память о подвигах

Коммунальный вопрос

«Третий сборник в некотором 
смысле подводит итоги нашей 
работы. Он больше предыду-
щих, в него вошли произведения 
58 героев. Особенно прият-
но, что десять из них – это слу-
шатели первой патриотической 
творческой мастерской, органи-
зованной филиалом фонда «За-
щитники Отечества» в Нижнем 
Новгороде. Название книги го-
ворит само за себя. Наши герои 

– это люди, для которых поня-
тия «честь», «совесть», «Родина», 
«друг» – не пустые слова. Авто-
ры, ветераны СВО, продолжают 
славные традиции великих пред-
ков, они гордость нации. Это ос-
новной посыл и новой книги, и 
предыдущих, и последующих. 
Мы делаем всё для того, чтобы 
память о героях жила вечно. Уве-
рена, сборник никого не оставит 
равнодушным», – подчеркнула 
статс-секретарь – заместитель 
министра обороны России, пред-
седатель фонда «Защитники Оте-
чества» Анна Цивилева.

Как отметил Захар Прилепин, 
специальная военная операция в 
очередной раз породила феномен 
фронтовой прозы в нашей стране.

«Мы наблюдаем не в первый, 
слава богу, и не в последний, увы, 
раз рождение феномена новой 
фронтовой прозы, новой фрон-
товой поэзии, нового фронтово-
го очерка, когда лучшие в мире, 
самые смелые в мире, самые доб-
рые в мире мужики, а также ино-
гда их жёны и матери пишут про 
свою Родину, про свою войну, 
про свою совесть и свою боль. 
Впрочем, в данном случае все 
эти определения означают одно. 
Читаешь и осознаёшь простое 
и вечное: бог есть, Россия свя-
тая, мы победим», – обратился к 
участникам презентации Захар 
Прилепин.

Нͬͬͬͣͫͤͤ͢͡ ͵ͱͣͬ
Дети ветеранов специаль-

ной военной операции побыва-
ли в передвижной резиденции 
Деда Мороза и Снегурочки. По-
езд Деда Мороза отправляется 
в большое путешествие ежегод-
но. В этом году турне стартовало 
из города Тайшета в Иркутской 
области, где находится нуле-
вой километр Байкало-Амур-
ской магистрали. Необычное 

место старта выбрано по случаю 
50-летия БАМа. Поезд прибыл 
в Новокузнецк из Абакана, сле-
дующую остановку он сделал в 
Новосибирске. Маршрут празд-
ничного состава проходит через 
60 городов России. Путешествие 
продлится 54 дня, в течение ко-
торых состав проедет почти 30 
тысяч километров.

Около 30 девчонок и мальчи-
шек из разных городов Кузбас-
са повидались не только с глав-
ным зимним волшебником и его 
внучкой, но и с помощниками – 
Шуршиком, дедом Трескуном, 
бабушкой Аушкой и Тигрён-
ком. Внутри поезда ребят ожи-
дали настоящие приключения: 
посещение сказочной деревни с 
интерактивными играми и за-
нимательными квестами, захва-
тывающие представления ку-
кольного театра. Завершилась 
волшебная встреча приятными 
сюрпризами: Тигрёнок угостил 
всех чаем и вкусными пряника-

ми, подарил волшебные открыт-
ки, а Дедушка Мороз и Снегу-
рочка – подарки.

СͭͬͮͰ ͯͬ ͯͪͯͩͬͪ
Ветераны специальной воен-

ной операции участвовали в тур-
нире по волейболу, посвящён-
ном героям СВО. Идея провести 
такие соревнования принадле-
жит сыну одного из действую-
щих участников специальной 
военной операции. Начинание 
охотно поддержали ветераны 
боевых действий и ветераны 
спорта города Берёзовского.

В турнире приняли участие 
12 школьных команд из Кемеро-
ва и Березовского. Состязания 
проходили в два этапа: сперва 
соревновались юноши, а затем 
девушки. Каждый боролся за 
победу. Все ребята были настро-
ены по-боевому, показали спло-
чённость и стремление быть 
первыми. Каждая игра была по-
своему эмоциональна и непред-
сказуема.

Победители и призёры, а так-
же лучшие участники команд по-
лучили от ветеранов специальной 
военной операции заслуженные 
награды – кубки и грамоты. Этот 
волейбольный турнир проводит-
ся уже во второй раз и, по сло-
вам организаторов, станет доброй 
ежегодной традицией.

Алексей Ǉитвин.

В ˫оссийской государственной библиотеке в Москве прошла презентация 
третьего сборника рассказов и сти˷отворений участников спецоперации 
«ʵесть наивысшая £ носить русский мундир». ˥го издал фонд 
«ʰащитники Отечества», редактором выступил писатель ʰа˷ар ˪рилепин.

ВͬͯͯͰͫͬͩͤͫͧͤ͟͡ 
ͯͭͮͤͣͩͧͬͯ͟͡͡Ͱͧ

Ранее на страницах нашей газеты не-
однократно выходили материалы, посвя-
щённые грядущим изменениям. Напо-
мним, что они произойдут по всей стране. 
В нашем регионе перемены – вынужден-
ная мера, вызванная непростой эконо-
мической ситуацией, которую сегодня 
переживает бюджетообразующая от-
расль Кузбасса – угольная. Экспорт угля 
уменьшился, а вместе с ним и налоговые 
отчисления предприятий. В то же время 
региональный бюджет несёт колоссаль-
ную социальную нагрузку, в том числе и 
по субсидированию оплаты населением 
коммунальных услуг. Так, сегодня куз-
бассовцы платят 58% от экономически 
обоснованного тарифа, оставшаяся часть 
ресурсоснабжающим организациям ком-
пенсируется из бюджета региона. Полу-
чается, что коммуналку оплачивают не 
в полном объёме как пенсионеры и инва-
лиды, так и люди, получающие достой-
ную заработную плату и по факту в под-
держке не нуждающиеся.

Назвать такую ситуацию справедли-

вой можно с трудом. Тем более что во 
многих других субъектах РФ население 
давно оплачивает коммуналку полно-
стью. Например, в соседних Новосибир-
ской, Омской и Томской областях, а также 
на Алтае, где уровень жизни сопоставим 
с нашим регионом. Рассмотрим конкрет-
ный пример. По данным РЭК Кузбасса, 
семья кемеровчан из трёх человек, про-
живающая в трёхкомнатной квартире 
площадью 60 квадратных метров и по-
требляющая ресурсы по нормативам, в 
среднем оплачивает 5003 рубля. При про-
чих равных в Новосибирске они плати-
ли бы 6184 рубля, в Омске – 6643 рубля, в 
Барнауле – 8084 рубля, а в Томске – 9272 
рубля. 

Стоит отметить, что грядущие изме-
нения вовсе не означают отказ государ-
ства от взятых на себя социальных обя-
зательств. В нашем регионе исторически 
сложилась сильная система поддерж-
ки населения, в том числе в сфере опла-
ты коммунальных услуг. Просто теперь 
она будет носить заявительный харак-
тер: для получения льгот нуждающим-
ся в них кузбассовцам нужно будет об-
ратиться в органы социальной защиты 

своих муниципалитетов. А учитывая, 
что тарифы изменятся не с 1 января, а с 
1 июля 2025 года, в среднем по году пла-
тёж за коммунальные услуги при ста-
бильных объёмах потребления ресур-
сов вырастет по сравнению с декабрем 
2024 года на 9,9%.

Бͱͣͱͷͤͤ   ͦ͟ ͮͦ͟ͱͪͫͪ 
ͭͬͰͮͤͩͤͫͧͤͪ͠

Редкий человек не желает сэкономить 
на повседневных расходах, не исключе-
ние и оплата коммунальных услуг. Учи-
тывая предстоящие изменения в оплате 
коммуналки, эксперты подготовили не-
сколько советов на эту тему. Большин-
ство из них так или иначе сводятся к 
формированию у жителей культуры ра-
зумного потребления ресурсов.

В случае с отоплением рекомендуется 
сосредоточиться на сохранении тепла в 
помещении. Повысить энергоэффектив-
ность поможет установка энергосберега-
ющих окон с многокамерными стеклопа-
кетами, замена старых входных дверей на 
более современные, герметизация про-
ёмов. Хотя эти советы подходят больше 
для жителей частных домов. Воплощение 
любого из них жизнь можно рассматри-
вать как инвестицию в будущее: сейчас 
придётся потратиться, но со временем 
вложенные средства окупятся.

Более бюджетный вариант экономии 
ресурсов – изменить своё повседнев-
ное поведение. Закрывать кран с водой 
во время чистки зубов. Выключать свет, 
выходя из комнаты. Набирать не це-

лый чайник воды, а сколько нужно для 
употребления в ближайшее время. Не 
оставлять включённым в сеть зарядное 
устройство после отсоединения смарт-
фона. Придерживаясь хотя бы одного из 
этих советов, можно сэкономить. Воз-
можно, кому-то сумма покажется незна-
чительной. Но, как говорится, копейка 
рубль бережёт.

Андрей ǁрмолȵк.

˫егиональная энергетическая комиссия �˫ʻК� Кузбасса 
утвердила изменения в тарифа˷ на коммунальные услуги 
с � июля 2025 года. В соответствии с распоряжением 
правительства ˫оссии в среднем по нашему региону рост 
не превысит ��,8ҿ. Но в каждом конкретном муниципа-
литете эта цифра отличается.

Как изменятся 
тарифы 
на коммуналь-
ные услуги 
в разных 
муниципали-
тетах Кузбасса, 
смотрите 
по этому коду:

// для справки

Подробнее о мерах социальной под-
держки по оплате жилого помещения 
и коммунальных услуг можно узнать 
через «Ƞдиный портал государствен-
ных и муниципальных услуг (функций)» 
OOO.@ͱKMKEM@B.JM либо с использо-
ванием регионального портала госу-
дарственных и муниципальных услуг 
«вкузбассе.рф», а также через МФɂ 
или лично в органе социальной защи-
ты по месту жительства.
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От лица всего коллектива Терри-
ториального фонда обязательно-
го медицинского страхования Ке-
меровской области – Кузбасса  и 
от себя лично поздравляю вас с на-
ступающим Новым годом и Рожде-
ством!

Впереди – один из самых долго-
жданных и любимых праздников, 
который под бой курантов объеди-
няет всех людей нашей страны. И не-
важно, сколько вам лет и где вы жи-
вёте, закоренелый ли вы скептик, 
или утончённый романтик, руково-
дитель огромного предприятия, или 
заботливая домохозяйка – все мы с 
нетерпением и радостью ждём Но-
вого года! Потому что именно в эту 
ночь мы больше всего верим в счаст-
ливые перемены, ждём чудес и наде-
емся, что всё задуманное непременно 
сбудется!

Вот и подходит к концу 2024 год. 
Несмотря на то что високосный год 
считается трудным и неблагопри-
ятным, он подарил нам бесценный 
опыт, каждому принёс что-то своё, 
важное и запоминающее, сделал нас 
сильнее и мудрее.  

В наступающем 2025 году мы бу-
дем отмечать знаменательную дату: 
80-летие Победы в Великой Отече-
ственной войне. Подвиг длиной в 
1 418 дней и ночей, стоивший совет-
скому народу величайших жертв и 
колоссальных усилий, навсегда оста-
нется для нас высочайшим приме-
ром доблести, патриотизма, само-
отверженности и ответственности 
за судьбу Родины! Именно поэтому 
Президент России В. В. Путин объя-
вил 2025 год «Годом мира и единства 
в борьбе с нацизмом».

Дорогие друзья!
Какими будут следующие 365 дней, 

во многом зависит от каждого из нас. 
Пусть новый год продолжит лучшие 
начинания года уходящего, пусть 
рождаются и воплощаются в жизнь 
новые идеи на благо нашей страны и 
родного Кузбасса. 

Примите сердечные пожелания 
крепкого здоровья, прекрасного на-
строения и счастья! Пусть сбудутся 
все ваши мечты! Пусть весь год бу-
дет окутан атмосферой домашнего 
уюта и достатка, добрых отношений 
и простого человеческого тепла! От 
всей души желаю вам ярких профес-
сиональных успехов, новых побед и 
достижений, творческого вдохнове-
ния и созидательной инициативы.

С уважением, 
директор Территориального 

фонда ОМС Кемеровской области 
– Кузбасса

Пачгин И. В.

Уважаемые кузбассовцы!

Предпраздничные дни окута-
ны особым теплом и светом, когда 
все взрослые, хотя бы ненадолго, 
снова начинают чувствовать себя 
детьми и загадывают желания под 
бой курантов.

В это волшебное время приня-
то подводить итоги уходящего года 
и строить планы на будущий. Для 
коксохимиков 2024 год был осо-
бенным: в марте наше предприятие 
отметило вековой юбилей. Уже сто 
лет завод развивается, модернизи-
рует технологии и запускает про-
екты, направленные на улучшение 

экологической обстановки регио-
на. Я уверен, что минувшие сто лет 
стали надёжным фундаментом для 
новых достижений на благо метал-
лургической отрасли и Кузбасса.

От имени коллектива 
ПАО «Кокс» поздравляю вас, ува-
жаемые кузбассовцы, с наступа-
ющими праздниками! Искренне 
желаю вам крепкого сибирского 
здоровья, счастья, добра и семей-
ного благополучия!

Управляющий директор 
ПАО «Кокс» Б. Х. Булаевский.

Традиционно это волшебное 
предпраздничное время объединя-
ет всех нас и дарит надежду на луч-
шее. Для многих уходящий год был 
непростым, но никогда нельзя пере-
ставать верить в чудеса.

Сегодня наше предприятие яв-
ляется одним из основных постав-
щиков угля для производства ме-
таллургического кокса и играет 
значимую роль в технологической 
цепочке Промышленно-металлур-
гического холдинга. Своим самоот-
верженным трудом наши горняки 
добывают подземные богатства ре-

гиона, обеспечивая сырьём важней-
шие отрасли промышленности. Уве-
рен, что труд угольщиков и дальше 
будет славить Кузбасс на всю страну.

От имени коллектива ООО «Уча-
сток «Коксовый» поздравляю вас с 
наступающим Новым годом и Рож-
деством! Желаю благополучия и 
стабильности! Пусть удача сопут-
ствует всем делам, а в домах всегда 
царит любовь, гармония и радость!

Управляющий директор 
ООО «Участок «Коксовый»

В. В. Перекрестов.

Дорогие кузбассовцы!

Уважаемые кузбассовцы!
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ŘриоритŮт ȟ 
соſиальному ŪиŰнŮсу

Проект «Ресурсное обеспе-
чение социальных инициатив 
региональных НКО» стал по-
бедителем Фонда президент-
ских грантов. Его цель – поде-
литься знаниями и опытом в 
области привлечения ресурсов, 
необходимых для развития не-
коммерческих организаций и 
реализации социальных ини-
циатив.

Участники проекта получат 
знания и навыки, которые по-
могут им успешно участвовать 
в грантовых конкурсах и при-
влекать финансирование для 
реализации проектов в регио-
не. Они узнают о перспективных 
направлениях и фондах, пре-
доставляющих гранты, а так-
же освоят ключевые принци-
пы составления заявок, правила 
формирования бюджета проекта 
и эффективные способы привле-
чения финансирования.

В ходе образовательного се-
минара особое внимание будет 
уделено практической составля-
ющей. Участники смогут деталь-
но рассмотреть свои проекты 
и разобрать типичные ошибки, 
которые часто встречаются при 
написании заявок, а также об-
меняться опытом и поделиться 
идеями.

Спикер курса — исполни-
тельный директор фонда разви-
тия науки, образования и семьи 
«Живая традиция», профессор 
кафедры философии и религи-
оведения Православного Свя-
то-Тихоновского гуманитарного 
университета доктор философ-
ских наук Александр Саввин.

Одним из ключевых аспектов 
проекта является дальнейшая 
безвозмездная консультацион-
ная поддержка экспертами тех 
участников, кто планирует по-
дать заявку на грантовый кон-
курс.

͆ͤͫͯͨͬͤ ͣͤͩͬ
Более 90 тысяч женщин в 

Кузбассе занимаются малым 
бизнесом и предприниматель-
ством. По информации Корпо-
рации МСП, всё больше женщин 
в Кузбассе открывают собствен-
ное дело. На сегодняшний день 
69 тысяч жительниц регио-
на трудится в сфере самозаня-
тых (45,3 % от общего количе-
ства предпринимателей данного 
вида деятельности), ещё более 
21 тысячи женщин – индиви-
дуальные предприниматели 
(43,9 % от общего числа).

Женщин-предпринимателей 
больше в таких отраслях, как 
предоставление социальных 
и персональных услуг, произ-

водство одежды, деятельность 
турагентств, образование, де-
ятельность в области права и 
бухучёта, производство тек-
стильных изделий, страхование, 
ветеринария, деятельность по 
трудоустройству и подбору пер-
сонала.

Среди самозанятых женщин 
– специалисты маникюра и пе-
дикюра, косметологии, пошива 
одежды, няни, стилисты и па-
рикмахеры. Наименьшая доля 
самозанятых женщин – среди 
автослесарей, сантехников, в 
сфере ремонта бытовой техники. 
Средний возраст бизнеса с мо-
мента регистрации у представи-
тельниц предпринимательско-
го сообщества составляет 5 лет 
9 месяцев, средний годовой до-
ход – 5,3 млн рублей. У мужчин – 
6 лет и 3 месяца и 7,3 млн рублей 
соответственно.

Как отмечают специалисты, 
женщины, имеющие статус ИП, 

чаще получают государствен-
ную поддержку: почти каждая 
вторая, так как охотнее делят-
ся опытом обращения за таки-
ми мерами и поэтому более ос-
ведомлены в данных вопросах. 
Доля получателей поддержки 
среди мужчин традиционно на 
7–10 % ниже.

Узнать о мерах поддерж-
ки, которые доступны на сегод-
няшний момент малому и сред-
нему бизнесу, а также получить 
консультацию в рамках откры-
тия собственного дела можно в 
центре «Мой бизнес» по адре-
су: бульвар имени Академика 
Леонида Барбараша, 1, и по тел. 
8 (3842) 77-88-70.

В этом году в рамках реа-
лизации нацпроекта «Малое и 
среднее предпринимательство» 
в Кузбассе реализуется феде-
ральная образовательная про-
грамма «Мама-предпринима-
тель».

Дͬͮ͠Ψ ͧͦͫͤͯ͠
В Новокузнецке награди-

ли победителей регионального 
этапа Всероссийского конкурса 
«Мой добрый бизнес», который 
проводится в рамках нацпроек-
та «Малое и среднее предприни-
мательство». В этом году заявки 
на участие подали более 90 со-
циальных предпринимателей, 
самозанятых и социально ори-
ентированных некоммерческих 
организаций региона, чьи биз-
несы и проекты направлены на 
достижение общественно полез-
ных целей и способствуют реше-
нию социальных проблем граж-
дан и общества.

Проекты предпринимате-
лей экспертная комиссия оце-
нивала на актуальность и це-
лостность, экономический 
потенциал и устойчивость, ин-
формационную открытость, со-
циальное воздействие от реали-
зации проекта.

В номинации «Мой добрый 
стартап» победителем стал 
центр оказания помощи лю-
дям с ограниченными возмож-
ностями здоровья «Теремок» с 
проектом «Оказание помощи 
детям с расстройством аути-
стического спектра» (Ново-
кузнецк), «Работая помогаю» 

– индивидуальный предпри-
ниматель Андрей Хромин с 
проектом «КотоДом42»: произ-
водство мебели для животных 
незрячими мастерами» (Кеме-
рово), «Доброе содействие» – 
Кемеровский региональный 
общественный благотвори-
тельный фонд «Здоровое по-
коление» с проектом «К детям 
в больницы», «Добрая мама» – 
индивидуальный предприни-
матель Евгения Ращук, Креа-
тивное пространство House of 
dance с инклюзивным проек-
том «Дом инклюзивного твор-
чества» (Кемерово), «Молодой 
предприниматель» – индиви-
дуальный предприниматель 
Литовченко Алина Юрьев-
на (пгт Яшкино), «Добрый ма-
лый» – АНО «Центр социаль-
ного развития» с проектом 
«Перезагрузка на Солнечной» 
(Калтан), «Культурный код» – 
фонд содействия возрождению 
культурного, исторического и 
духовного наследия «Родные 
святыни» с проектом «Труды 
по сохранению и укреплению 
традиционных российских се-
мейных ценностей» (Кеме-
рово).

Все победители номинаций 
регионального этапа получи-
ли сертификаты номиналом 30 
тысяч рублей, которые они мо-
гут направить на продвижение 
и развитие своих проектов. Так-
же 22 финалиста регионального 
этапа конкурса получают воз-
можность представить проек-
ты на федеральном этапе, стать 
лучшими в России и выиграть 
1 млн рублей.

ǀмитрий Ǐваров.

В администрации правительства Кузбасса сегодня стартовал обуча-
ющий семинар по подготовке заявок на грантовые конкурсы в рамка˷ 
проекта «˫есурсное обеспечение социальны˷ инициатив НКО». ʳчастие 
в н˸м принимают представители некоммерчески˷, национальны˷, 
религиозны˷, образовательны˷, культурны˷ и социальны˷ организаций 
из все˷ муниципалитетов региона.

 Ǎобедители ǨонǨурса проеǨтов� направленныǳ на достижение 
обȲественно полезныǳ целеǧ.
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ŘраŰдниų� даƇƂий надŮůду

О предновогодних трудовых буднях кузбассовцев 
писала газета «Кузбасс». Не все новогодние номера со-
хранились для истории, но из тех предпраздничных 
выпусков, что остались нам на память, мы видим, что 
кузбассовцы старались встретить Новый год трудовы-
ми победами и успевали подготовить подарки защит-
никам Отечества. Так, в одном из декабрьских номеров 
1941 года читаем: «По инициативе совета жён инженер-
но-технических работников коксохимзавода коллектив 
готовит 600 новогодних подарков для бойцов, команди-
ров и политработников Красной Армии. Для изготовле-
ния кондитерских изделий приобретены мука и сахар. 
Активное участие в этой работе принимают домохозяй-
ки тт. Максимова, Котельникова, Шмохина, Бавтруке-
вич и другие». 

Собирали на фронт подарки все по мере сил и возмож-
ностей. К примеру, в другом декабрьском номере за 1941 
год опубликовано: «Небольшой коллектив швейной фа-
брики Рудничного района отправил бойцам действую-
щей Красной Армии посылку с новогодним подарком. 
В посылку работницы вложили пять новых фуфаек и 
столько же стежённых брюк». 

Тͮͱͣͬͤ͡ ͣͬͯͰͧͥͤͫͧͽ
В предновогодние дни кузбассовцы подводили ито-

ги трудовых состязаний – в течение года они трудились 
изо всех сил, чтобы отправить фронту как можно боль-
ше необходимых товаров. Они работали под девизом 
«Встретим Новый год новыми победами!». В номере за 
29 декабря 1943 года «Кузбасс» сообщает о подписании 
новогоднего рапорта товарищу Сталину о трудовых до-
стижениях. 

«В канун Нового года колхозники и колхозницы под-
водят итоги своей работы. Убран военный урожай. Пол-
ностью выполнены обязательные поставки хлеба и 
других сельскохозяйственных продуктов государству. 
Повсеместно развернулась подготовка к предстоящему 
весеннему севу. Надо, чтобы и в будущем году урожай 
был высок! Пока хоть один немецкий оккупант останет-
ся на советской земле, не должно быть спокойствия на 
душе у колхозников.

Новогодний рапорт великому маршалу Советского 
Союза товарищу Сталину – это не только яркий рассказ 
о том, что уже сделано трудящимися, но и клятва рабо-
тать всем в новом, 1944 году с ещё большим старанием, 
с ещё большим стремлением приблизить желанный час 
Победы», – говорится в публикации.

И через год, накануне 1945-го, снова сообщается о 
трудовых победах тружеников Кузбасса, выполнении 
данных прежде обязательств: «Ровно год тому назад 
трудящиеся Кузбасса дали священную клятву вождю – 
увеличить по сравнению с прошлым годом добычу угля, 
выплавку металла, производство боеприпасов и воору-
жения, выпуск химической продукции. Сейчас в канун 
нового, 1945 года шахтёры, металлурги, химики, энерге-
тики нашей области подводят итоги борьбы за выполне-
ние взятых ими обязательств.

Десятки шахт уже выполнили годовые программы 
добычи угля <…> Горняки нашего бассейна прилагают 
все силы к тому, чтобы в оставшиеся дни с честью вы-
полнить клятву вождю – дать на 2 миллиона 200 тысяч 
тонн угля больше, чем в 1943 году». 

Также в материале говорится о том, что блестяще за-
канчивают год металлурги. Ещё 20 декабря они выпол-
нили годовой план по всему металлургическому циклу и 
даже немного перевыполнили обязательства. Кемеров-
ские «азотчики» стали лидерами Всесоюзного соревно-
вания химиков. Десятки других предприятий Кемерова 
и Кемеровской области уже начали выдавать продукцию 
в счёт 1945 года.

В ͬͥͧͣͫͧͧ͟ Пͬͤͣ͠
Первые дни победного, 1945-го труженики Кузбасса 

встречают с теми же лозунгами: «Будем трудиться в но-
вом году ещё более напряжённо, чтобы ускорить победу 
над ненавистным врагом!». Для этого кузбасские энерге-
тики снабжают необходимыми объёмами дешёвой элек-
троэнергии кузбасские предприятия. Главный инженер 
Кемеровской ГРЭС отмечает: «Борьба за снижение себе-
стоимости электроэнергии приобрела в условиях войны 
особо серьёзное значение». Он также подчёркивает, что 
успешная работа десятков заводов и шахт, как ранее су-
ществовавших, так и вновь введённых в эксплуатацию, 
зависела в первую очередь от энергетической базы, спо-
собной удовлетворить всё возрастающие потребности 
промышленности. И коллектив Кемеровской государ-
ственной районной электростанции успешно выполнил 
эти задачи в текущем году.  

Кузбассовцы совершили в военные годы трудовой 
подвиг, который, несомненно, приблизил общую Побе-
ду над врагом. А эти новогодние праздники помогали 
им собраться с силами, подвести итоги и поставить но-
вые задачи, они также давали надежду на то, что День 
Победы непременно настанет.

Оксана СоǱарева.

В тяж˸лые годы Великой Отечествен-
ной войны новогодние праздники ˷оть 
и не давали передышки для людей 
ни в тылу, ни на фронте, но они напол-
няли жизнь особым ожиданием чуда. 
ʲюди жили надеждой на скорую 
˪обеду, на встречу с родными 
и близкими. Об этом мы читаем 
в письма˷ с фронта. В тылу рабочие 
отдавали все силы, чтобы приблизить 
этот долгожданный день.

// новогодние письма с фронта

�0.�2.��4�. ˪ИСʺМО С ˮ˫ОН˭А 
ВО˥НВ˫АʵА МИ˯АИʲА Аʲ˥КС˥˥ВИʵА 
˪ОʮГО˫ʭʳНСКОГО ˫ОʮНʹМ�
«Дорогая ȧветланочкаÐ Поздравляю тебя и 
Наташу с Новым годом и желаю тебе луч-
ше учиться. Мама писала, что свое слово, 
данное мне в день отɗезда, ты держишь 
хорошо. Очень рад, что живете хорошо.  
все время в разɗездах, вернусь, когда отго-
ним немцев из нашей страны. ɂелую всех.
Ȩвой папа Миша».

0�.0�.��4�. ˪ИСʺМО С˥˫ʯАН˭А 
�2ַ̞ С˭˫˥ʲКОВОַ ʮИВИʰИИ 
Аʲ˥КСАНʮ˫А ИВАНОВИʵА ˪О˪ОВА 
МАМ˥ ˥ВʮОКИИ ИВАНОВН˥, ʭ˫А˭ʳ 
ВАН˥ И С˥С˭˫˥ ˭АН˥�
«Здравствуйте, мои милые � Мамаша, Ваня 
и ȨаняÐ ȧ горячим сердечным приветом к 
Вам � ваш сын и брат Александр. В своем 
письме я с нетерпением спешу сообщить, 
что ͭ11II сразу 2 с половиной письма. По-
чему с половинойͯ Потому что письмо, ко-
торое вы писали 29 или ͭ0 ноября, я полу-
чил один конверт, а письма нету. Ну а еще 
получил письмо, которое мама писала в 
декабре. И одно письмо от Ƀудоимовой. 
Всем ɚтим письмам был рад и доволен � 
тем, что наладил связь с домом. А ɚто са-
мое главное для меня. Ну, с сегодняшнего 
дня начали жить 194ͭ год. А 1942 год пере-
жили, не знаю как�.
Думаю, что 194ͭ год должен быть 

годом победы и встречи с вами. 
� остался жив и здоров, чего и вам желаю. 
Поздравляю вас с Новым 194ͭ годомÐ 
Мы Новый год сегодня справили хорошо. 
Пишите почаще письма.
ȧ горячим приветом Ваш Ʉура».

0�.0�.��4�. С˭И˯О˭ВО˫˥НИ˥ 
Г. А. ʮО˫ОНИНА СʹН ,r 
НА˪ИСАННО˥ � ʽНВА˫ʽ ��4� ГОʮА
Георгий Антонович Доронин � журналист, 
поɚт. В марте 1940 года был командирован 
в ȧталинск (с 19�1 года � г. Новокузнецк) 
ответственным редактором газеты «Боль-
шевистская сталь» («Кузнецкий рабо-
чий»). ֩етом 1942 года в составе ȧибир-
ской стрелковой дивизии Г. А. Доронин до-
бровольцем ушёл на фронт, получив звание 
капитана и назначение секретарём фрон-
товой газеты «Боевая красноармейская». 
10 августа 194ͭ года под г. Ƞльня, сидя на 
краю траншеи, он что-то писал для газеты. 
Начался обстрел, и Г. А. Доронин погиб 
от ранения осколком мины. 
Данное письмо предназначалось сыну.

«Славику на ёлку 
Зажигайте ярко свечи, 
Песни пойте, как всегда. 
Пусть вам светит в этот вечер
Новогодняя звезда. 

Пусть тревог не знает сердце 
В вашем радостном кругу:

Ваш покой от зверя немца 
Я на фронте берегу. 

Близки радостные встречи, 
Я приду на склоне дня. 
И тогда мы в тихий вечер 
Сядем вместе у огня. 

А пока винтовки, пушки 
Говорят и день, и ночь.
Мы из каждой деревушки 
Выгоняем немца прочь. 

К вам под свист летящей мины, 
Сквозь игру цветных ракет 
Шлю на ёлку свой гостинец. 
Маме, Славику – привет! 

нварь 194ͭ год. 
Ȩвой папа Г. Доронин». 

Письма и плакат ] из фондов 
ƿосударственного арǱива ǆузбасса. 
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 Фото из лиȰноǡо арǳива.

ŕинута оŪнимания

Нͤ ͯ ͭͤͮͬͬ͢͡ ͦͩ͢͡ͽͣ͟
– Мы с Мишей в театре по-

знакомились, – вспоминает Да-
рья. – Он пришёл сюда работать 
как артист. Я училась на 1-м кур-
се и уже была занята во многих 
спектаклях. Увидела его во вре-
мя репетиции. Не то чтобы он 
мне понравился, но я сразу по-
чувствовала: «О, это мой муж». 
Прямо было такое ощущение. И 
потом я про это забыла, а спу-
стя некоторое время приснил-
ся сон про Мишу. И на какой-то 
репетиции я ему этот сон рас-
сказала. Миша, как мне кажется, 
по-другому на меня посмотрел, 
обратил внимание и сказал: «Ну, 
надо позвать тебя на свидание». 
Предложил – и забыл. При-
шлось напомнить. И вот мы по-
сле очередной репетиции спек-
такля пошли в кафе. А потом он 
меня проводил до дома, и вот 
как-то потихонечку случилась 
наша любовь, всё закрутилось.

– Мы жили параллельно, игра-
ли в спектаклях. Мне кажется, 
это был спектакль «Гибель поэ-
та». Танцевали в паре вальс. По-
том прошёл год... – рассказыва-
ет свою версию Михаил. – И я 
поднимался как-то по лестни-
це в театре, навстречу – Дарья: 
«Помните, вы меня пригласить 
погулять обещали?» А я не по-
мнил. Ну раз сказал, что обещал, 
то пацан должен держать слово. 
Тогда я безумно мало получал 
денег. А друг мой хороший ра-
ботал в легендарном тогда заве-
дении «Каранч», на Весенней. И 
собиралась там непростая пуб-
лика. Пришёл я за помощью: «С 
девушкой свидание. Как быть?» 
Он говорит: «Заказывай всё, по-
том разберёмся». После этого 
романтического свидания по-
нял, что это просто великолеп-
ная девушка!

И ͪ   ͯͤͪͺͽ
– Помню всё. И как замуж по-

звал. И как сразу уехали от роди-
телей жить отдельно. И какая у 
нас квартирка была на Октябрь-
ском однокомнатная, съёмная. 
Денег не хватало, я старался ра-
ботать в ресторанах, ночных 
клубах, вёл разные мероприя-
тия. И начали жить... Мне при-
шлось продать даже 20-грам-
мовый золотой перстень, чтобы 
какое-то время ещё пожить в 
этой квартире, где вечно повы-
шалась квартплата. Было и труд-
но, и весело. Позже нам дали 
служебную квартиру. О! Эта пя-
тиэтажка на Швейке! С огром-
ными тараканами, мышами, ещё 
соседи весёлые. Но жили с удо-
вольствием. Туда мы привезли 
Ладушку. То ещё захолустье, но 
было весело, были молоды. Зато 
на работу ходили пешком: близ-

ко. На ночь свет мы не включа-
ли, чтобы тараканы не набежали 
и из квартиры не вынесли нас, – 
смеётся артист.

Дарья тоже вспомнила жизнь 
на Октябрьском:

– Да, однушка у ЗАГСа... Это 
было уютное жильё, с тепло-
той мы думаем о нашей первой 
квартире. Потом была служеб-
ная двушка. И я забеременела. 
Как быть дальше? Нужно что-
то своё. И случилось чудо! Нас 
поддержала администрация (гу-
бернатором был Аман Тулеев 
тогда): дали ипотеку беспроцент-
ную, без первоначального взноса. 
Здесь до сих пор живём и очень 
любим это наше гнёздышко. Спу-
стя пять лет после рождения до-
чери на свет появился сын... 

Вот вы спрашиваете про труд-
ности. Мне кажется: нас так 
бог вёл и ведёт, потому что, ко-
гда люди любят, когда они чест-
ные, открытые, жизнь и судь-
ба им как-то благоволит, жизнь 
кажется лёгкой. Много друг 
друга поддерживаем, мы вооб-
ще на одной волне. Я понимаю, 
что наш союз неслучаен. Миша 
всегда говорит: «Мне кажется, 
что мы с тобой уже в прошлой 
жизни встречались и как будто 
не договорили». В общем, нам 
очень друг с другом интересно и 
мы можем долго разговаривать, 
прям до утра. Да, мы друзья».

Вͯ; ЛАДͫͬ ͧ МИРͫͬ
– И вот в 30 лет у меня роди-

лась дочь! – гордится Михаил. – 
Лада Михайловна. В областной 
больнице. Родилась в День теа-
тра, 27 марта. Утром позвонила 
жена и дала послушать голос до-
чери. У меня – слёзы, я собира-
юсь в театр на торжества, а там 
уже все поздравляют с дочкой. 
Все цветы подарили мне в этот 
день. Рождение сына тоже по-
мню: ложимся спать и понимаем, 
что надо ехать в роддом, взяли 
самую быструю машину и с Юж-
ного долетели до Третьего род-
дома, который у горсада был... 

Дети нас учат всему: сегод-
ня дерутся, завтра целуются. 
Они у нас классные, умные, до-
брые (это главное). Спортивные, 
творческие. Лада хочет быть ар-
тисткой, это её выбор. Ведёт все 
мероприятия в школе. У Миро-
на – гитара и баскетбол. Растут. 
У нас дома – мир и лад. Мирон и 
Лада... Кстати, все имена приду-
мала Даша.

– Ладушке уже 17, Мирону – 
12. Огромное счастье быть ма-
мой и сына, и дочери. С детьми 
жить ещё веселее, ещё интерес-
нее. И знаете, я ни разу в жизни 
не пользовалась услугами пси-
хотерапевта. Иногда поговорю 
с детьми и думаю: «Вот она, моя 
психотерапия», – улыбается Да-

рья. – Они такие умные, такие 
интересные. Мы часто с Мишей 
говорим: «У нас дети никогда не 
были детьми. Они как будто ро-
дились и сразу стали взрослы-
ми людьми». Они такие весёлые. 
Они такие смешные. Они такие 
живые, честные, такие открытые. 
Они берут пример с нас. Я всегда 
говорю, что главное богатство – 
это честность и свобода.

Пͬͬͫͧͪͩͧͯ͟͠ͺ   
ͧ ͣͩ͟ͺͶͤ

Михаил утверждает:
– Нам нравится быть вместе. 

В любые путешествия берём де-
тей. Москву показали, Ольхон, 
на гастроли – с нами. В Питер 
планируем свозить. Традиция 
есть особенная: минута обнима-
ния на нашей большой кровати. 
Пообнимались – и дальше побе-
жали по своим делам. Ёлку на-
ряжать, на Пасху ехать к Даши-
ным родителям. Гулять вместе, 
дойти до кондитерской, выпить 
кофе – вот наши традиции.

– Мы все очень загружены, со-
браться вместе можем нечасто. 
Но обязательно выкраиваем 
какой-то день, – продолжает Да-
рья разговор о семейных поряд-
ках. – И обязательно выезжа-
ем – либо в другой город, либо 
в другое пространство. Я всегда 

говорю: «Чувствуете? Когда мы 
вчетвером – это такая силища, 
такая мощь бешеная». Для своей 
семьи я люблю стряпать блины. 
Это моё коронное блюдо. Смета-
ются они мгновенно. Со сгущён-
кой, со сметаной, с икрой...

Нͬ͡Ψ ͬͣ͢   
ͬͮ͢ͽ͵͟ͽ ͭͬͮ͟

– Снегурочкой быть я обожаю. 
И свой костюм люблю, очень 
красивый кокошник. В этом году 
я снова шью платье, никогда не 
скуплюсь на наряды. Когда выхо-
жу в этой роли, зачастую слышу, 
как люди, меня узнав, говорят: 
«Это же наша любимая артистка 
Дарья Мартышина!» Море слов 
приятных. Обратная связь важ-
на для артиста. Очень люблю 

людей, и люди любят меня. Вот 
мы все кайфуем от этих встреч, – 
признаётся Дарья.

– До 31 декабря у меня корпо-
ративы. Много лет я не справлял 
Новый год дома. В этом году от-
казался «дедморозить» в сади-
ках, хотя люблю работать с деть-
ми. Это живое, ненаигранное 
общение. В этот раз не успеваю 
просто физически, но всё равно 
это направление не брошу. Кста-
ти, катастрофически не хватает. 
У меня на Южном есть детский 
дом – интернат № 27, в который 
мы с Дашей приезжали много 
лет. В этот раз с дочерью Ладой 
поедем. Доросла до Снегуроч-
ки. Там дети верят в Деда Моро-
за по-настоящему, обнимают. У 
меня слёзы всегда на глазах. 

А первый раз меня пригласи-
ли «подедморозить» на 4-м кур-
се института, был тогда какой-то 
форс-мажор, – делится Михаил. 

– Просто дали костюм и посох и 
отправили в свободное плава-
ние. Так и завертелось. Люблю 
Деда Мороза играть!

Мͤ͵Ͱ͟Ͱͺ ͭͬͩͤͦͫͬ!
– Безумное количество пла-

нов! Мечтаю о многом. Я просто 
не успеваю жить! – делится меч-
тами Дарья. – Столько идей в го-
лове, а дни летят. Я же сделала 
спектакль «Цветаева» к 130-ле-
тию со дня её рождения. Теперь 
хочется и других поэтесс затро-
нуть. Это такая элитная история, 
красивая. Помимо театра, теперь 
ещё есть проект «Медея» в КЦИ, 
мы и дальше хотим сотрудничать 
с этой площадкой. А вообще, ко-
нечно, мечтаю о суперуспешном 
спектакле, чтобы кататься с ним 
по фестивалям, успеть посетить 
множество стран…

– Хочется ставить спектакли, 
– рассказывает отец семейства. – 
«Бульвар надежд в осенних ли-
стьях» идёт в нашем театре до 
сих пор. Путешествовать, рабо-
тать, деньги зарабатывать хо-
чется. У друзей, родных и близ-
ких всё было бы хорошо, мира 
и добра хочется. И это классно, 
что хочется. Дачу сделать хочет-
ся. Хороших ролей, классных 
режиссёров. Лета хочется!

Анна ǎимоȰук.

Не совру, если выражу мнение большинства кемеровчан, что самый 
˷аризматичный ʮед Мороз и самая красивая Снегурочка £ это Ми˷аил 
ʭыков и ʮарья Мартышина, семья акт˸ров ˭еатра драмы Кузбасса.
Они блистают на сцене театра уже более 25 лет. ʳ артистов много 
почитателей и ценителей и˷ творчества, поклонников и поклонниц. 
Классная история любви, семейные ценности, общее дело, 
прекрасное чувство юмора и двое замечательны˷ детей £ 
об этом расскажем в праздничном номере.
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Ŗауųа поŪŮůдать

Гͬͯͱͣͮͯ͟Ͱͤͫͫ͡Ψ 
ͭͬͣͳͬͣ

Начнём, как водится, с исто-
рии самбо в нашей стране. Его 
официальной датой рождения 
принято считать 16 ноября 1938 
года, когда этот вид спорта был 
включён в число культивиру-
емых в Советском Союзе. Но в 
списке этом, конечно же, самбо 
оказалось не просто так. Моло-
дое советское государство вы-
страивало и развивало различ-
ные направления. И одним из 
них стала самозащита без ору-
жия, сокращённо стали имено-
вать самбо. Одновременно про-
двигались два вида: массовый 
и для подготовки органов пра-
вопорядка. Они стали прообра-
зами современных видов самбо 

– спортивного и боевого. Отца-
ми-основателями советского 
самбо стали Анатолий Харлам-
пиев, Василий Ощепков и Вик-
тор Спиридонов.

Постепенно самбо внедря-
лось в ряды армии. Благода-
ря приёмам из этого вида спор-
та советские солдаты выходили 
победителями в рукопашных 
схватках с гитлеровцами. Сам-
бо дало им уверенность в своих 
силах, умение и навыки ведения 
боя, выносливость и колоссаль-
ную смелость. Самбисты внесли 
вклад в победу в Великой Оте-
чественной войне как непосред-
ственно на полях сражений, так 
и обучая резервы в тылу.

Переворачиваем героиче-
скую страницу истории самбо 
и смотрим на другую. Ту, в ко-
торой этот вид спорта пускает 
корни на кузбасской земле. Про-
изошло это в начале 1960-х го-
дов благодаря москвичу Вла-
димиру Сосновскому. Будучи 
жертвой политических репрес-
сий конца 1930-х годов, он про-
шёл несколько лагерей в восточ-
ной части нашей страны. После 
освобождения некоторое время 
прожил в Прокопьевске и успел 
передать мастерство местным 
комсомольским дружинникам. 
Вскоре секции самбо появились 
и в других городах Кузбасса – их 
основывали вернувшиеся из ар-
мии спортивные ребята.

Кузбасское самбо стреми-
тельно набирало обороты, ряды 
спортсменов росли. Нередко 
в их числе оказывались пред-
ставители других видов спор-
та. Пожалуй, самый известный 
пример – футболист из Мысков 
Александр Хош, который сде-
лал успешную карьеру в самбо. 
Трижды – в 1969, 1970 и 1972 го-
дах – он становился чемпионом 
СССР по этому виду спорта, а в 
1972 году завоевал золото на ев-
ропейском первенстве. Это был 
первый успех кузбасских сам-
бистов на международной аре-
не. За ним последовали и другие: 

новокузнечанин Роман Басиров 
в 1981 году завоевал кубок мира, 
а годом спустя – бронзу мирово-
го первенства.

С распадом СССР для самбо, 
как и других видов спорта, на-
стали непростые времена. Но 
вопреки всем трудностям вы-
растали талантливые спортсме-
ны, ярко проявлявшие себя на 
российской и международной 
арене. Среди них можно от-
метить прокопчанина Дамира 
Гильванова, который шесть раз 
становился чемпионом стра-
ны и завоёвывал золото чем-
пионата Европы (2002), кубка 
мира (2003) и чемпионата мира 
(2004).

Вͬͦͮͬͥͣͤͫͧͤ 
ͭͬͤͣͫ͠ͳ Ͱͮͣͧ͟ʹͧΨ

Новейшая история кузбас-
ского самбо берёт начало в 2022 
году. Тогда было принято реше-
ние о создании регионального 
отделения Всероссийской фе-
дерации самбо. Перед ней по-
ставлена задача по эффективно-
му развитию этого вида спорта, 
включая массовый спорт, а так-
же утверждению принципов здо-
рового образа жизни и решению 

социальных проблем средства-
ми физкультуры и спорта. У фе-
дерации появился надёжный 
партнёр в виде некоммерческой 
организации, специализирую-
щейся на адвокатской деятель-
ности.

«Мы начали с материально-
технической базы. Элементарно 
с покупки ковров для проведе-
ния тренировок и соревнований, 
ремонта спортивных залов. Ор-
ганизовали выезды на сборы по 
всей стране, разработали моти-
вационную часть для спортсме-
нов при достижении опреде-
лённых результатов и зарплаты 
тренерам», — вспоминает нача-
ло большого пути председатель 
Федерации самбо Кузбасса Де-
нис Рыбаков.

В нашем регионе, как и по 
всей стране, реализуется ини-
циированный Владимиром Пу-
тиным проект «Самбо – в шко-
лу». Президент, являющийся 
мастером спорта по этому виду 
спорта, неоднократно называл 
самбо национальным достоя-
нием России, которое нужно 
любить и сохранять. Главная 
цель этого крупного образо-
вательно-спортивного объек-
та – увлечь и заинтересовать 
детей. Возрастных ограниче-
ний нет: заниматься могут даже 
первоклассники. Тренерам про-
ект удобен тем, что из большо-
го числа желающих они могут 
выбрать самых талантливых, 
которые способны вырасти в 
первоклассных спортсменов. 
Когда-то, на заре существова-
ния самбо, тренеры находили 

воспитанников на городских 
улицах. Повторить это в наше 
время уже невозможно: дети 
много времени проводят дома 
перед экранами гаджетов. И 
только наличие в школе специ-
ализированного зала для самбо 
может привлечь их внимание и 
приобщить к этому виду спорта.

Стоит отметить, что заня-
тия самбо приносят множество 
преимуществ как физическо-
го, так и психологического ха-
рактера. Самбо развивает силу, 
выносливость, гибкость и ко-
ординацию. Регулярные тре-
нировки способствуют улучше-
нию общей физической формы. 
Знания, полученные на заня-
тиях самбо, могут быть полез-
ны в ситуациях, требующих 
самообороны. Занятия боевы-
ми искусствами требуют высо-
кой степени самодисциплины 
и самоконтроля, что может по-
ложительно сказаться на дру-
гих аспектах жизни. Освое-
ние техник самбо и успешные 
выступления на соревновани-
ях способствуют повышению 
самооценки и уверенности 
в своих силах. Тренировки в 
группе помогают развивать ко-
мандный дух, учат работать в 
команде и взаимодействовать с 
другими людьми. Физическая 
активность и концентрация на 
тренировках помогают справ-
ляться со стрессом и напряже-
нием. Регулярные занятия сам-
бо способствуют улучшению 
сердечно-сосудистой системы, 
укреплению мышц и суставов, а 
также помогают поддерживать 

здоровый вес. Самбо требует 
анализа ситуации и принятия 
быстрых решений, что развива-
ет стратегическое мышление и 
реакцию. Занятия самбо могут 
быть полезны для людей всех 
возрастов и уровней подготов-
ки, и они способствуют не толь-
ко физическому, но и личност-
ному развитию.

Важным событием для раз-
вития самбо в нашем регионе 
стало открытие «Кузбасс-Аре-
ны», состоявшееся в областном 
центре в 2022 году. Этот много-
функциональный спортивный 
комплекс рассчитан на заня-
тия по 24 видам спорта, в том 
числе самбо. Благодаря этому у 
наших спортсменов появилась 
возможность заниматься в ком-
фортных условиях, а у регио-
на в целом – принимать круп-
ные соревнования и тем самым 
популяризировать самбо среди 
жителей. Например, всего пару 
недель назад состоялись пер-
венство и чемпионат Сибир-
ского федерального округа по 
самбо. Около 800 спортсменов 
из 10 регионов Сибири боро-
лись не только за медали, но и 
за путёвки на первенство и чем-
пионат России следующего года. 
Новое поколение кузбасских 
самбистов ярко проявило себя 
на домашнем турнире: Кирилл 
Фролов, Кристина Поморцева, 
Полина Косачева и Сергей Ко-
тов стали чемпионами в своих 
возрастных и весовых категори-
ях. Желаем ребятам новых яр-
ких побед на будущих турнирах!

Андрей ǁрмолȵк.

ПАМЯТЬ

Кузбасские самбисты участвуют 
во многих соревнованиях, ко-
торые проходят в нашем регио-
не и за его пределами. Но есть 
среди всех ɚтих турниров один, 
который выделяется на фоне 
остальных. Речь идёт о Всерос-
сийских соревнованиях по сам-
бо памяти Владимира Никити-
на, которые проходят в Проко-
пьевске с 202ͭ года.
Уроженец ɚтого кузбасского 
города с юных лет занимался 
спортом, в семь лет записался 
в секцию самбо. Именно благо-
даря ɚтому виду спорта он раз-
вил в себе честность, справед-
ливость, целеустремлённость и 
силу воли. ɉти качества помог-
ли Владимиру не только стать 
кандидатом в мастера спорта 
и завоевать медали различных 
соревнований, но и поступить 
на службу в Росгвардию.
Долг перед Родиной самбист 
исполнил до конца: 2ͮ февраля 
2022 года он погиб в ходе спе-
циальной военной операции. 
За мужество, отвагу и самоот-
верженность, проявленные при 
выполнении задач ȧВО, Вла-
димир Никитин был награждён 
орденом Мужества посмертно.
Ȩурнир в память о самбисте со-
бирает юных спортсменов со 
всей нашей страны. Для пред-
ставителей подрастающего по-
коления Владимир Никитин 

� герой и пример беззаветного 
служения Родине, на который 
стоит равняться.

˪родолжаем знакомить читателей нашей 
газеты с популярными видами спорта. Сегодня 
поговорим о таком из ни˷, который с момента 
зарождения был ориентирован на широкие 
массы. ˫ечь ид˸т о самбо, им в настоящее вре-
мя занимаются более семи тысяч кузбассовцев.
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// добрые дела
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Ŗовогодняя сųаŰųа для сŮмŮй ŌŮроŮв

ŕŮƀты сŪываƇтся�

  ǁазпром межреǡионǡаз Кемерово� поддержал занȸтиȸ семеǧноǡо 
Ǩлуба� орǡанизованные в церǨовном приǳоде.

«Газпром Межрегионгаз Ке-
мерово» уже четверть века ра-
ботает в Кузбассе. Начинали 
деятельность с крупных про-
мышленных объектов, затем 
к ним добавился жилой фонд. 
Количество новых потребите-
лей возрастает год от года. И 
наша главная задача – обеспе-
чить бесперебойную поставку 
газа для каждого из более чем 27 
тысяч потребителей. Для ком-
форта жителей недавно откры-
ли первый единый клиентский 
центр и в перспективе продол-
жим развивать такой формат 
взаимодействия. В рамках реа-
лизации социальной политики 
компании мы в первую очередь 
стараемся оказывать поддерж-
ку тем, кто в этом остро нужда-
ется», – рассказал генеральный 
директор ООО «Газпром Меж-
регионгаз Кемерово» Владимир 
Рытенков.

МБОУ «Общеобразователь-
ная школа психолого-педаго-
гической поддержки № 101», 
гурьевский детский дом № 1, 
кемеровский детский дом № 2, 
спортивная хоккейная шко-
ла Кемеровского округа, обще-
ственно полезный благотвори-
тельный фонд помощи детям с 

онкологическими заболевания-
ми «Мария», Кемеровский совет 
ветеранов, Кузбасский детский 
санаторий для больных тубер-
кулёзом – вот неполный список 
тех организаций, которым ока-
зал поддержку «Газпром Межре-
гионгаз Кемерово».

Бͩͬͤ͟͢ ͣͤͩͬ
Благодаря спонсорской по-

мощи компании в православ-
ный приход храма Воскресе-
ния Христова было приобретено 
оборудование для реализации 
социальных проектов прихо-
да: микшерный пульт, спортив-
ные снаряды, канцелярия. Более 
пяти лет в храме действует клуб 
«Образ», где занятия проводятся 
параллельно и для детей, и для 
родителей, что особенно удоб-
но для тех, кто не может уделить 
время себе лично, так как не с 
кем разделить обязанности по 
уходу за больным ребёнком.

«Семьи, воспитывающие де-
тей с ограниченными возмож-
ностями здоровья, часто нахо-
дятся в вынужденной изоляции: 
для детей с инвалидностью мало 
кружков, спортивных секций, 
творческих студий. Есть поня-
тие «инвалидизация семьи» – 

это означает, что состояние здо-
ровья одного человека влияет 
на образ жизни всех его близ-
ких: родители детей с инвалид-
ностью меньше выходят из дома, 
отказываются от любимых за-
нятий, вынуждены меньше об-
щаться. Нам удалось создать 
уникальные условия для заня-
тий: родители общаются, от-
дыхают, а в это время с детьми 
работают педагоги. Работу пе-
дагогов, оборудование и матери-
алы мы оплачиваем из средств 
грантов и благотворителей, и с 
каждым годом спрос на рабо-
ту клуба только растёт, поэто-
му значение этой финансовой 
помощи трудно переоценить», – 
делится помощник настоятеля 
по социальной работе Екатери-
на Петушкова.

͖ͱͥͧͳ ͣͤͰͤΨ ͫͤ ͤ͟͠͡Ͱ
Общеобразовательную шко-

лу психолого-педагогической 
поддержки № 101 города Кеме-
рово посещают 220 детей от 7 до 
18 лет. Здесь обучают детей, ко-
торые нуждаются в особой под-
держке и заботе, со сложными 
диагнозами: расстройство аути-
стического спектра, тяжёлые и 
множественные нарушения раз-

вития. Работа учреждения орга-
низована по принципу полного 
дня – ученики могут находить-
ся здесь с утра до вечера: утром 

– уроки, а после для детей прово-
дятся коррекционные, развива-
ющие, спортивные, творческие 
занятия.

Педагоги используют всё воз-
можное для создания оптималь-
ных условий для развития и об-
разования учеников. В «Газпром 
Межрегионгаз Кемерово» адми-
нистрация школы обратилась 
с просьбой помочь приобре-
сти сантехнические материалы: 
гофры, кран-буксы, шайбы, гер-
метики, ленты. Необходимая 
сумма была перечислена, и те-
перь эта потребность на бли-
жайшее время для учреждения 
закрыта.

Зͬ͟͠Ͱ͟ 
ͬ ͮ͟͠Ͱͺͽͳ ͪͤͫͺͶͧͳ

Кемеровские газовики помо-
гают и приюту для бездомных 
животных. По инициативе мо-
лодёжного совета сотрудники 
«Газпром Межрегионгаз Кеме-
рово» регулярно собирают сред-
ства на помощь приюту «Вер-
ный», в котором содержится 
около 160 собак и 120 кошек.

«Недавно привезли в приют 
200 килограммов сухого кор-
ма. Мы не первый год прово-
дим такую акцию, и, как всегда, 
ни один сотрудник не остал-
ся равнодушным. Благода-
ря нашей помощи четвероно-
гие друзья будут сыты долгое 
время. В будущем обязатель-
но продолжим помогать при-
юту, ведь эти животные, как и 
все мы, заслуживают любви и 
заботы», – рассказал председа-
тель молодёжного совета «Газ-
пром Межрегионгаз Кемерово» 
Даниил Сидоров.

Нͬ͡Ψ ͬͣ͢ 
ͧ РͬͥͣͤͯͰͬ͡

В канун 2025 года «Газпром 
Межрегионгаз Кемерово» не 
оставил без внимания детей и 
ветеранов. Материальную по-
мощь на неотложные нужды и 
новогодние подарки получили 
ребятишки из детского дома и 
пенсионеры предприятия.

Ну и, конечно, не за гора-
ми фестиваль «Рождественские 
звезды», в организации которо-
го «Газпром Межрегионгаз Ке-
мерово» традиционно участвует 
каждый год.

Светлана ƽулаева.

«Газпром» уже давно стал частью идентичности для все˷ жителей на-
шей страны. ʻто не просто промышленный гигант, а настоящий символ 
стабильности и богатства ˫оссии. Группа компаний нес˸т тепло в дома 
и помогает предприятиям создавать отечественные продукты в различ-
ны˷ сфера˷ производства. В этом году «Газпром Межрегионгаз Кеме-
рово» исполняется 25 лет. Кузбасская региональная компания активно 
проводит в жизнь политику социальной ответственности российского 
газового концерна.

Новогодние шоу Королевского 
цирка Гии Эрадзе одновремен-
но прошли в Кемерове и Ново-
кузнецке, их гостями стали се-

мьи наших защитников со всех городов 
Кузбасса. Благотворительная акция про-
водится при поддержке Российской госу-
дарственной цирковой компании. Филиал 
фонда «Защитники Отечества» по Кеме-
ровской области – Кузбассу был инициа-
тором такой акции в прошлом году, в этом 
году её поддержали все регионы страны.

Перед началом представления к зри-
телям с приветственными словами обра-
тились Лариса Конышева, руководитель 
филиала Государственного фонда «За-
щитники Отечества» по Кемеровской об-
ласти – Кузбассу; Василий Игнатьев, за-
меститель военного комиссара нашего 
региона; Наталья Дворниченко, директор 
Кемеровского государственного цирка.

Как отметила Наталья Дворниченко, 
Российская государственная цирковая 
компания ведёт большую благотвори-
тельную деятельность совместно с фон-
дом «Защитники Отечества». В этом году 
во всех филиалах «Росгосцирка» про-
водятся представления для участников 
СВО и их семей.

«Очень хорошую, добрую традицию 
мы планируем со временем масштабиро-
вать и, несомненно, продолжим, – сказа-

ла она. – Приятно наблюдать радостные 
лица зрителей, особенно тех, кто принял 
наше приглашение и приехал посмотреть 
на это чудо издалека».

«Это уникальная возможность просто 
прийти, отдохнуть, насладиться представ-
лением, прикоснуться к прекрасному. В 
прошлом году мы организовывали такое же 
мероприятие для наших героев и их семей. 
А теперь мы шагнули: не только в Кемерове, 
но и в Новокузнецке проходят представле-
ния», – говорит Лариса Конышева, руково-
дитель филиала фонда «Защитники Отече-
ства» по Кемеровской области – Кузбассу.

Заместитель военного комиссара Ке-
меровской области Василий Игнатьев 
сделал акцент на том, что такие меропри-
ятия важно проводить, чтобы бойцы чув-
ствовали себя спокойно, зная, что о род-
ных здесь заботятся.

«Уделяется большое внимание имен-
но семьям участников СВО, сегодняш-
нее представление тоже стало традици-
ей. Один из приоритетов, который сейчас 
ставится, – это тыл нашего солдата. Если 
будет крепкий тыл, то воин будет спокой-
но выполнять боевые задачи», – сказал 
Василий Игнатьев.

Залы заполнены до отказа. Каждое дей-
ствие на манеже – это мини-спектакль, в 
котором гармонично сочетаются слож-
нейшие трюки, дрессура животных, неве-
роятные образы артистов и спецэффекты. 
Бесстрашные воздушные гимнасты, заво-
дные жонглёры, харизматичные клоуны 

– захватывающие номера сменялись один 
другим, вызывая восторженные аплодис-
менты зрителей.

Более двух тысяч эксклюзивных ко-
стюмов, хрустальные люстры, мрамор-
ные колонны, стразы, перья. Для спек-
такля был спроектирован огромный 
золотой замок, возвышающийся под са-
мый купол цирка. Конструкция была де-
корирована бархатом и кристаллами. 
Сочетание авторской музыки с профес-

сиональным сценическим светом помо-
гало воссоздать атмосферу настоящего 
королевского дворца, где и разворачива-
ется основное действие, в котором более 
100 артистов в течение почти трёх часов 
шоу меняют свои амплуа.

И, конечно, были задействованы глав-
ные герои Нового года: Дед Мороз и Сне-
гурочка. Они поздравили детей и взрос-
лых с наступающим праздником прямо с 
новогоднего манежа.

Впечатлениями от представления поде-
лились супруги Ольга и Евгений Жихаревы, 
в цирк они пришли с дочерью Александрой. 
Евгений сказал, что, попав сюда, вспомнил, 
как в советское время он, будучи ребёнком, 
приезжал в этот цирк. Тогда представления 
для него были настоящим праздником.

«Мы ожидаем чудес, ребёнок клоунов 
сильно любит и ждёт. Когда мы зашли в 
зал, были удивлены невероятной красо-
той. Душа замирает и ждёт волшебства. 
Вспоминаем детство… Когда приезжали в 
этот цирк – это был праздник. Цирк – это 
всегда радость», – сказала Ольга. 

Представление подарило огромное ко-
личество улыбок как детям, так и взрос-
лым. Организаторы представления сде-
лали всё возможное, чтобы каждый гость 
остался доволен и смог прикоснуться к но-
вогоднему чуду.

ǀмитрий Ǐваров.

// акция
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˪роект «ʰемляки» готовится областной газетой «Кузбасс» совместно с Кемеровской региональной организацией ветеранов.

// связь поколений// поздравление 

// К 80-летию Великой Победы

ŝронтовиųи ȟ в наƁŮй памяти 

Активисты ветеранского движения Кузбасса по-
могают сохранять память о героях Великой Оте-
чественной войны. Они принимают участие в 
уроках мужества, выступая перед студентами и 

школьниками. Но в первую очередь они передают память 
детям, внукам и правнукам, вместе изучая историю геро-
ических подвигов родных и близких людей. 

Так, председатель совета ветеранов Орджоникидзев-
ского района Новокузнецка Людмила Алексеевна Гавва 
вместе с правнуком Кириллом Масловым, учеником 9-го 
класса «А» школы № 99, часто беседуют на эти темы, и он 
решил поделиться семейной историей на странице про-
екта «Земляки»:

«Хочу рассказать о моём прапрадедушке, который вое-
вал. Алексей Сидорович Папчук – участник Великой Оте-
чественной войны. Он родился 17 февраля 1911 года в де-
ревне Сарушке Красноярского края. Семья прапрадедуш-
ки была большой, в ней было 11 детей. Он окончил семь 
классов школы.

В 1939 году призван солдатом на фронт. Был участни-
ком Советско-финляндской войны, воевал в Мурманской 
области до марта 1940 года. Награждён наградным ли-
стом (медалей тогда не было).

В 1941 году его призвали в ряды Советской армии, он 
был рядовым артиллерии. В сентябре 1942 года ранен, 
после ранения отправили домой. 

В этом же, 1942, году он устроился работать на шахту 
в городе Ленинске-Кузнецком, где с одной записью в тру-
довой книжке проработал до выхода на пенсию.

Мой прапрадедушка награждён орденом Трудового 
Красного Знамени, медалью «За доблестный труд в Вели-
кой Отечественной войне 1941–1945 гг.», многими юби-
лейными медалями.

Я горжусь прапрадедушкой Алексеем Сидоровичем. Моя 
прабабушка Людмила Алексеевна много мне рассказывает 
про него. Он был воспитанным, справедливым и трудолю-
бивым человеком, не боялся жизненных трудностей.

Алексей Сидорович всю трудовую жизнь проработал 
на одной шахте, где его ценили и уважали за ответствен-
ное отношение к работе. У него была династия шахтёров: 
он сам, его дети и внуки.

У прапрадедушки, как говорят, были золотые руки и 
доброе сердце, в свободное от работы время он ходил в 
пионерские лагеря, где летом отдыхали дети, и помогал 

там по хозяйству: чинил, всё, что сломается, совершенно 
безвозмездно.  

У Алексея Сидоровича своя семья была немаленькой, он 
воспитывал семерых детей, и на всё у него хватало времени.

У прапрадедушки был родной брат Иван Сидорович 
Папчук, который тоже воевал. Он погиб в 1942 году и за-
хоронен в братской могиле в деревне Сухуше Ржевского 
района Тверской области.

Уважаемые ветераны, я искренне признателен за то, 
что у вас есть силы рассказывать о тех страшных годах. 
Те испытания, которые выпали на вашу долю, способ-
ны были вынести только жизнестойкие, мужественные 
люди, сильные духом и любящие свою Родину и свой на-
род. Спасибо, что выстояли. Спасибо, что остались живы 
и рассказали потомкам о том, что такое война.

Я хочу выразить глубокую благодарность вам за то, 
что вы встали на защиту наших святынь. Мы всегда со-
храним в сердце память о ваших бессмертных подвигах, 
будем чтить историю вашей доблести, которая наполне-
на героизмом и отвагой.  Я помню и горжусь!»

ʮорогие земляки!
Вот и ещ˸ один год позади. 
Кузбассовцы старшего 
поколения немало 
сделали для того, чтобы 
он был успешным, внесли 
вклад в выполнение задач, 
что были намечены 
на 2024 год государством, 
региональными властями, 
общественными 
организациями. 

Предстоящий 2025 год будет не менее 
ответственным и содержательным. Росси-
яне по традиции подойдут к их решению, 
как говорится, всем миром. Это будет Год 
защитников Отечества, год празднования 
80-летия Великой Победы, которая и се-
годня не утратила актуальности. И мы го-
ворим: «Победа будет за нами!» Ветеран-
ская гвардия Кузбасса прилагает к этому 
все усилия. Мы продолжим направлять 
грузы бойцам СВО, жителям территорий, 
влившихся в состав России.

А в эти предновогодние дни наши ве-
тераны встречаются с подрастающим 
поколением, вручают им подарки, по-
здравляют с праздником. Не забыты 
нами и представители старшего возрас-
та, которые в силу ряда причин не смо-
гут приобщиться к праздничным тор-
жествам за пределами дома. Ветераны 
товарищей поздравляют на дому.

Поздравляю всех активистов ветеран-
ского движения, их родных и близких с 
наступающим Новым годом. Желаю всем 
здоровья, счастья, благополучия и успехов.

ǉ. П. ǉеворотова� 
председатель ǆемеровской 

региональной организации ветеранов.

Řомним и гордимся

Время от времени перебираю 
архивы, относящиеся к истории 
ветеранского движения Кузбасса. 
С фотографий смотрят активи-
сты-фронтовики. Одним из этой 
когорты был полковник в отстав-
ке Василий Иванович Бобров. Он 
был частым гостем в школьных 
аудиториях, музее истории ве-
теранского движения, на обще-
ственно значимых мероприяти-
ях ветеранских организаций. В 
пресс-центр областного ветеран-
ского штаба часто обращались 
классные руководители кеме-
ровских школ. Одни приглаша-
ли фронтовиков на уроки муже-
ства к себе в учебные заведения, 
другие приходили на встречу с 
ветеранами в наш музей. Васи-
лий Иванович всегда с воодушев-
лением принимал эти приглаше-

ния. Помню, как внимательно 
вслушивались дети в его воспо-
минания, а потом, обступив его 
со всех сторон, задавали вопросы.   

Ему было что сказать: осво-
бождал Польшу, Германию и Че-
хословакию. 

Василий Иванович – родом 
из Рязанской области. Прежде 
чем стать сибиряком, он прошёл 
пол-Европы, освобождая её от 
фашизма. В послевоенное время 
его жизнь тоже была связана со 
служением Отчизне в рядах Со-
ветской армии. Зимой 1956 года 
после учёбы в Киеве на Централь-
ных ордена Александра Невского 
курсах усовершенствования офи-
церского состава войск связи его 
назначают командиром батальо-
на курсантов и направляют в Ке-
меровское военное училище свя-

зи, где он рос по служебной линии. 
В этом учебном заведении он слу-
жил до апреля 1976 года. После 
выхода в отставку до 1993 года ра-
ботал в Кемеровском областном 
исполкоме начальником управле-
ния административного здания. 
А с выходом на заслуженный от-
дых с полной отдачей сил влил-
ся в ветеранское движение. Осо-
бо свои усилия сосредоточил на 
военно-патриотическом воспи-

тании подрастающего поколения, 
давал отпор фальсификаторам, 
искажающим итоги Второй ми-
ровой войны. 

 Во фронтовые годы в районе 
города Белая Церковь он, стар-
ший лейтенант, командир штаб-
ной роты, встретил телефонист-
ку Нину Скрипай – будущую 
жену. Родом Нина была из Воро-
шиловградской (Луганской) об-
ласти. До 1943 года она вместе с 

родителями находилась на ок-
купированной фашистами тер-
ритории. Отца, работавшего 
на шахте начальником участка, 
немцы расстреляли. Нина вес-
ной 1943 года ушла на фронт до-
бровольцем.

У Василия Ивановича и Нины 
Егоровны были тяжёлые ране-
ния. Василий Иванович награж-
дён тремя орденами Красной 
Звезды, орденами Отечествен-
ной войны I и II степеней, орде-
ном «За службу Родине в Воору-
жённых силах СССР», боевыми 
медалями. В 2010 году он был 
удостоен ордена «Доблесть Куз-
басса», областных наград. Нина 
Егоровна награждена орденом 
Красной Звезды, медалями «За 
отвагу» и «За боевые заслуги». 

После войны Василий Ивано-
вич и Нина Егоровна поженились 
и не расставались семь десятков 
лет. Память о супругах Бобровых 
увековечена в издании «Дважды 
победители города Кемерово».

ǎ. П. ǈикельсон� 
пресс�центр ǆемеровской 

региональной организации 
ветеранов.

Президент страны В. В. Путин объявил 2025 год Годом за-
щитника Отечества в честь участников специальной воен-
ной операции и в память о подвигах всех наших предков, 
сражавшихся в разные исторические периоды за Родину. 

И, конечно же, в их числе –  участники Великой Отечественной вой-
ны. Предстоящий год – особенный: мы отметим 80-летний юбилей 
Победы, которую приближала эта героическая гвардия ветеранов.
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// встреча

слово юнкорам

Знакомство с древнерусским 
произведением началось с му-
зыкального зачина из «Слова о 
полку Игореве», который испол-
нил на гуслях Роман Ицков, ма-
стер-краснодеревщик, лауреат 
Всекузбасского конкурса соби-
рателей и исполнителей фоль-
клора. Волшебный инструмент 
с первых минут звучания погру-
зил присутствующих в глубину 
истории Древней Руси, её геро-
ическое прошлое и сопровождал 
до конца встречи.

Исследованию, изучению и 
переводу гениального произве-
дения древней русской литера-
туры Алексей Петрович посвя-
тил много лет. По его словам, 
«Слово о полку Игореве» про-
никнуто большим человеческим 
чувством – тёплым, нежным и 

сильным чувством любви к Ро-
дине. И сейчас как никогда роль 
произведения в современном 
обществе актуальна.

Из рассказа исследователя 
ребята узнали интересные фак-
ты, варианты перевода, и все 
вместе проследили историче-
ский путь рукописи. Алексей 

Петрович отметил, что исследо-
вательская работа ещё не окон-
чена. В «Слове…» есть тёмные 
места, которые требуют про-
должения изучения.

Лицеисты проявили непод-
дельный интерес к деятельно-
сти создателя музея, особенно 
их заинтересовали неизученные 

моменты литературного произ-
ведения. Ребята высказали го-
товность включиться в творче-
ский процесс.

«Радует то, что в Кузбассе ра-

стёт талантливая молодёжь, ко-
торая глубоко мыслит и готова 
сохранять память о героическом 
и культурном прошлом нашей 
Родины. И я готов сотрудничать 
с ребятами в этом направлении», 

– сказал Алексей Петрович.
После встречи ребята смог-

ли внимательно рассмотреть 
экспонаты музея, познако-
миться с древнерусскими пись-
менными принадлежностями, 
примерить доспехи древнерус-
ского воина.

ǈаксим ǔиповалов� 
Владимир ǃаǱватов� 

ȵнкоры медиацентра 
��� ǆадр�� г. ǆемерово.

Кͩͤ͟Ψͣͬͯͨͬͭ ͣͬͮ͟͠
В начале праздничной встречи активи-

сты приняли участие в работе нескольких 
творческих площадок. В «Мастерской 
Деда Мороза» ребята собрали новогодние 
подарки для бабушек и дедушек из дома 
престарелых. Они написали в открыт-
ках тёплые слова и пожелания и вложили 
их в подарочные пакеты с новогодними 
сюрпризами. На площадке «3D тетрис» 
участники складывали на скорость куби-
ки. Приз за победу – маленький подаро-
чек от «Движения первых». На локации 
«Раскраска Первых» все желающие рас-
красили интересные сюжетные картинки 
в яркие цвета. А на площадке «Филворд 
Первых» ребята искали слова, обознача-
ющие ценности и направления деятель-
ности движения.

Многих ребят заинтересовала игра 
«Куб с вопросами», где школьники отве-
чали на вопросы о «Движении первых», 
подкидывая мягкий разноцветный ку-
бик. А ещё любой желающий смог при-
нять участие в записи новогоднего видео-
поздравления для всего Кузбасса.

После участников увлекли тематиче-
ские площадки. На локации «Танцы» дети 
с педагогом придумали и выучили флеш-
моб «Кузбасс зажигает!». В финале меро-
приятия школьники исполнили его для 
всех присутствующих. На мастер-клас-
се «Новогодние игрушки Первых» ребята 
под руководством педагога создали ёлоч-
ные украшения в стиле «Движения пер-
вых» из заранее приготовленных матери-
алов. А на площадке «Новогодний квиз» 
ребята, разделившись на команды, отве-
чали на вопросы, связанные с историей 
развития, направлениями и ценностями 

«Движения первых». Команда, набрав-
шая больше баллов, получила в подарок 
сувениры с символикой всероссийского 
объединения.

«Мне понравилось это мероприятие. 
Было весело. Особенно мне запомнилась 
станция, где нужно было отвечать на во-
просы. За правильные ответы мы получа-
ли наклейки, которые мне сильно понра-
вились, поэтому я старалась заработать 
их как можно больше. Здорово выступи-
ла и команда КВН «Зажигалка». Это тоже 
яркий момент праздника. И мне понрави-
лось собирать подарки для дома преста-

релых. Честно, от эмоций, полученных 
здесь, на сердце стало как-то тепло», – по-
делилась впечатлениями о новогоднем 
фестивале Екатерина Ушакова.

Лͱ͵Ͷͧͤ ͡ ͬͨͮͱͤ͢
После насыщенной программы от 

«Движения первых» ребята собрались в 
актовом зале Ягуновской школы, где про-
шёл традиционный муниципальный кон-
курс «Мистер и мисс школа».

В конкурсе приняли участие предста-
вители пяти школ Кемеровского муни-

ципального округа: Ясногорской, Старо-
червовской, Барановской, Пригородной и 
Ягуновской.

Для ребят прошло три этапа соревно-
ваний. В первом конкурсанты представи-
ли заранее заготовленную видеовизитку. 
В ней участники рассказали о себе и сво-
их интересах. 

На втором этапе ребят ожидал интел-
лектуальный квиз, где участникам зада-
ли разнообразные вопросы из школьной 
программы.

В завершение претенденты на победу 
показали творческий номер, который по-
мог жюри увидеть участников с другой 
стороны. Номера получились интересные 
и разнообразные: стихи, песни, танцы, 
юмористические сценки и инсценировки 
современных телевизионных передач.

Победителями конкурса «Мистер и 
мисс школа» стали Дарья Тимошенко из 
Ясногорской школы и Матвей Когтенков 
из Старочервовской школы.

«Подготовку к конкурсу я начал за 
неделю до финала. Первая задача – сде-
лать видеовизитку, для неё я записал 
видеофрагменты и выбрал из архи-
ва фотографии с моим участием в зна-
чимых мероприятиях. Творческий но-
мер готовил с группой поддержки, у нас 
была сценка в стиле КВН. Во время под-
готовки я не мог даже представить, что 
будет на конкурсе, но я старался изо 
всех сил, и это помогло мне получить 
звание «Мистер школа». Очень этому 
рад», – выразил эмоции от победы Мат-
вей Когтенков.

Алексей Первов� 
ȵнкор медиацентра 

Старочервовской школы� 
ǆемеровский ǈО.

// творчество

ŘраŰдниų с польŰой
В ōомŮ дŮтсųого творƀŮства сŮла Ũгуново проƁƉл новогодний ŽŮстиваль mĻлųа ŘŮрвых} 
для Ɓųольниųов КŮмŮровсųого муниſипального оųруга

ŗůивƁиŮ письмŮна
Старшеклассники кемеровского лицея ̲ 8� стали участниками откры-
того урока и познакомились с экспозицией Музея одной книги «Слово 
о полку Игореве». ˥го создателем является Алексей ˪атшин £ лауреат 
Национальной премии ˫ˮ и Кузбасской литературной премии имени 
святителя ˪авла ˭обольского. Встреча прошла в рамка˷ историко-
патриотической программы «Ожившие письмена» и была посвящена 
Году русского языка в кемеровски˷ школа˷.

// между тем
«ȧлово о полку Игореве» � самое исследуемое и 
при ɚтом самое загадочное произведение Древней 
Руси. зык, которым написано «ȧлово�», невероят-
но поɚтичен, текуч и звучен, но многие слова оста-
ются непонятными до сих пор.
До нас не дошла первоначальная рукопись «ȧлова�», 
оригинал сгорел в пожаре 1812 года. ɉто породило 
множество домыслов, что на самом деле «ȧлово�» � 

искусная подделка. Осталось первое печатное издание, 
сделанное Алексеем Ивановичем Мусиным-Пушки-
ным. На него опирались все следующие исследования.
Повесть часто упоминается в других произведени-
ях: выписки из неё использовал Николай Михай-
лович Карамзин для «Истории государства Россий-
ского», а Николай Гумилёв высмеивал байку про 
подделывание «ȧлова�» в одной из повестей.
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// полезное чтение

 Фото автора.

Галина Брага, главный би-
блиотекарь отдела детского 
чтения, советует: «Важно, что-
бы ребёнку читали оба родите-
ля. Ведь читают они про разное. 
Мама больше акцентируется на 
эмоциональной составляющей, а 
папа часто углубляется в детали 
приключений или технические 
аспекты. Что можно почитать с 
папой? Это такие темы, как жизнь 
первобытных людей, мальчишек 
и девчонок, мужское воспитание, 
астрономия и техника, героика. В 
нашей библиотеке всегда можно 
выбрать интересные книги.

Пͮͬ ͥͧͦͫͺ 
ͭͤͮͬ͡͠Ͱͫͳ ͩͼͣͤΨ 
ͧ ͬͭͯͫͤ͟ 
ͭͮͧͨͩͼ͵ͤͫͧͽ 
͡ ͣͬͧͯͰͬͮͧ͵ͤͯͨͱͼ 
ͻͭͬͳͱ� 

Э. Эрвильи. «Приключения 
доисторического мальчика» 
(0+). 25 тысяч лет назад в пеще-
ре на берегу огромной реки жило 
племя. Первобытным людям в те 
времена приходилось постоянно 
бороться за жизнь: с дикой при-
родой, хищными животными и 
враждебными племенами, го-
лодом и холодом. Как добывать 
огонь они ещё не знали, поэтому 
берегли горящий костёр как зе-
ницу ока. Однажды поддерживать 
в пещере огонь сородичи дове-
рили маленькому дикарю Креку, 
смышленому и ловкому мальчику. 
Однако Крек опрометчиво остав-
ляет пост, и очаг гаснет. За это 
мальчика изгоняют из племени…

Пͮͬ ͧͦͬͮͤ͠Ͱͤͫͧͽ 
ͧ ͪͤͳͫͧͦͪ͟ ͭͮͬͯͰͬ 
ͧ ͭͬͫͽͰͫͬ�

 Г. Юхансон. «Мулле Мек 
рассказывает об истории ав-
томобилей, поездов, самолё-
тов, кораблей и домов» (0+). 
Мулле Мек – механик, изобре-
татель и мастер на все руки. Он 
может собрать самолёт и авто-
мобиль, мотоцикл, судно на воз-
душной подушке и даже дири-
жабль. А ещё у него есть верный 
друг – собака по имени Буффа. С 
Мулле Меком и Буффой можно 
отправиться в фантастическое 
путешествие во времени, что-
бы узнать историю автомобилей, 
поездов, самолётов, кораблей и 
домов. На чём ездили в старину и 
каким был первый паровоз? Кто 
первым сделал воздушный шар и 
почему вертолёт называется вер-
толётом? Для чего нужны танке-
ры? И что главное в устройстве 
дома? Мулле Мек знает всё!

Пͮͬ Сͤͤͮͫ͡Ψ ͭͬͩͼͯ 
ͧ ͫͯ͟Ͱͬͽͷͧͳ ͤͮͬͤ͢͡� 

А. Уродовских. «Пятеро на 
льдине» (0+). 21 мая 1937 года 
на льдину в Северном Ледовитом 

океане высадилась экспедиция 
первой научной станции «Се-
верный полюс – 1» под руковод-
ством Ивана Дмитриевича Папа-
нина. Учёные хотели исследовать 
Северный полюс, узнать,  какая 
там погода, как в Северном Ле-
довитом океане двигаются льды, 
обитают ли в арктических водах 
рыбы и другие существа. Чтобы 
получить самые точные данные, 
исследовательская станция рас-
положилась прямо на движущей-
ся льдине. Льдина с полярника-
ми за 274 дня прошла 25 тысяч 
километров. Это сейчас на Се-
верный полюс можно слетать по 
туристической путёвке, а тогда 
полярников, добравшихся до ма-
кушки Земли и вернувшихся об-
ратно целыми и невредимыми, 
считали героями. Героями они и 
были.

Пͮͬ ͪͩ͟ͺ͵ͧͶͤͨ 
ͭͬͯͩͤͬͤͫͫ͡ͳ ͩͤͰ�

Н. Блинов. «Третий класс 
купил колбас...» (6+). Велико-
лепные рассказы Николая Бли-
нова о детстве за Полярным кру-
гом, в городе Мурманске, которое 
пришлось на военные и послево-
енные годы. Главные герои Миш-
ка и Гришка в начале книги окан-
чивают второй класс, а в конце 
это уже серьёзные шестикласс-
ники. На их долю выпало много 
испытаний: полуголодное вре-
мя, опасные мальчишеские раз-
влечения тех лет: поиск остав-
шихся после войны боеприпасов, 
столкновение с бандой местных 
хулиганов. Но вместе с тем это 
светлая книга, полная юмора, до-
броты и мудрости.

Пͮͬ ͪͱͥͯͨͬͤ 
ͬͯͭͧ͡Ͱͫͧͤ͟�

Н. Шицкая. «Сын тайги» 
(6+). Тайга. Дремучая. Настоя-
щая. Она одновременно и пугает 
Тёму, и манит сильнее, чем торт из 
мороженого. Побывать в тайге – 
мечта всей его семилетней жизни. 
И скоро она исполнится. Поездка 
в лес – отцовский подарок на день 
рождения. Отец Тёмки – охотник, 
человек сильный и решительный, 
настроенный сделать из сына на-
стоящего мужчину. Конечно, бу-
дут и испытания, и опасности, 
ведь Тёмке очень хотелось дока-
зать, что он не маленький и отец 
не зря взял его с собой.

Пͮͬ ͻͰͧͳ ͫͤͫͬͯͧͪ͡ͳ 
ͧ ͭͮͤͨͮͯͫ͟ͳ 
ͣͤ͡͵ͬͫͬͨ�

Ю. Весова. «Патиссон и 
Горькая Редька» (6+). Боль-
ше всего на свете Семён не хотел 
ехать на лето к бабушке в деревню. 
И что там делать? Кур гонять, да 
и только. Одноклассники кто на 
море, кто в летний лагерь уехали, 
а кто и вовсе заграницу. Семёну 
остаётся только завистливо взды-
хать. Да ещё бабушка предлага-
ет подружиться с соседской дев-
чонкой Маргариткой. Вот это уже 
слишком. Возиться с девчонкой 

– это, конечно, ни в какие ворота! 
Если бы Семёну кто-то в этот мо-
мент сказал, что лето станет са-
мым ярким и запоминающимся в 
его жизни, он бы ни за что не по-
верил! Ведь стоило ему познако-
миться с Марго, выдумщицей и 
фантазёркой, как жизнь заиграла 
яркими красками».

Елена Кирейчук, заведую-
щая отделом подросткового и 
молодёжного чтения, делится 
мыслями: «Папа – человек за-
нятой, он много работает и, как 
следствие, редко бывает дома. 
Поэтому читать с папой большие 
тексты не получится. Книга нон-
фикшн – идеальный вариант в 
такой ситуации. И чтение, и об-
щение, и новые знания!

Н͟ͱ͵ͫͬ
ͭͬͦͫ͟͟͡Ͱͤͩͺͫ͟ͽ 
ͩͧͰͤͮ͟Ͱͱͮ͟�

Л. Цайзе. «Как кошка при-
ручила человека: история ко-
шек и людей» (6+). Если вы ска-
жете, что кошки скоро завладеют 
миром, то ошибётесь. Кошки уже 
владеют им! Причём очень дав-
но. Когда кошка стала домашней, 
истории неизвестно. Но более 12 
тысяч лет назад она уже жила ря-
дом с человеком. Она – египет-
ская богиня. Она – полноправный 
член команды корабля. Она – муза 
для поэтов и художников. А какие 
видео собирают миллионы про-
смотров в интернете? Правиль-
но: котики! В этой книге, напол-
ненной яркими иллюстрациями, 
можно проследить историю жиз-
ни кошек рядом с людьми. Рекор-
ды и приключения знаменитых 
котов, легенды и суеверия, посло-
вицы и сказки о кошках и множе-
ство интересных фактов ждёт тех, 
кто начнёт читать эту книгу.

М. Мазур Мария. «Как 
устроена еда?» (6+). Знаниями 
и премудростями делится с чита-
телями искусный кулинар При-
правский. Он подскажет, каких 
продуктов нужно есть больше, 
каких – меньше, а каких совсем 
чуть-чуть. Построит пищевую 
пирамиду. Пригласит в путеше-
ствие по молочным рекам. Рас-
скажет, о чём может поведать 
цвет овощей, фруктов и ягод. Как 
сочетать продукты, чтобы было 
ещё вкуснее? Что можно съесть 
вместо сладостей? Познакомит с 
принципами здорового питания 
и пищевого поведения. Очень по-
лезная книга для… пап и детей!

П. Волцит. «Химия, или Му-
мия, яичница и колбаса в мире 
атомов и молекул» (12+). Зачем 
изучать химию? А затем, что хи-
мия нужна всем-всем! Она помо-
гает врачам и фермерам, поварам и 
туристам, мамам и детям; защища-
ет от болезней, вредителей, огня; 
делает нашу жизнь вкусной и кра-
сивой, удобной и безопасной. Это 
и многое другое будут доказывать 
популяризатор науки Пётр Вол-
цит и художник-иллюстратор Ма-
рия Липова.  17 опытов расскажут 
о чистящих свойствах газировки, 
о том, что лимонная и муравьиная 
кислота есть не только у лимонов 
и муравьев, чем зубы похожи на 
кораллы, как приготовить неви-
димые чернила с помощью свёклы. 
Книга расскажет, как организо-
вать домашнюю лабораторию по 
всем правилам безопасности.

Кͬͪͧͨͯ�
«На связи! Как менять мир с 

помощью идей» / Авторы сце-
нария Ася Кравченко, Дми-
трий Мамонтов; художники 
Маша Згода, Надя Суворова 
(6+). Это научный комикс о том, 
как рождаются идеи, что подтал-
кивает людей на новые изобре-
тения. Как изобретения, сделан-
ные человечеством за несколько 
столетий, используют современ-
ные разработчики умных гадже-
тов, например если бы не были 
изобретены радио, атомные 
часы, микрочипы и спутники, не 
было бы спутниковой навигации. 
А скорость доставки писем до-
стигла предела за несколько де-
сятков лет. Как можно использо-
вать цифры, кроме обозначения 
количества чего-либо? Книга – 
научный комикс расскажет, как 
человек научился сокращать 
расстояния, доставлять пись-
ма сквозь пространство и время, 
передавать данные со скоростью 
света и работать с информацией.

М. Барфилд. «Естественная 
история в комиксах» (6+). Слу-
чалось ли вам когда-нибудь по-
болтать со своей печенью? Про-
жить один день жизнью навозного 
жука? Увидеть крупным планом 
мельчайшую клеточку живой тка-
ни? А почитать дневник двугорбо-
го верблюда? А послушать рассказ 
айсберга о своей нескучной жиз-
ни? Нет?! Тогда эта книга для вас!». 

Читать с папой можно всё! На-
пример, любимые книги папи-
ного детства. У кого-то это был 
«Незнайка на Луне», у кого-то кра-
пивинский «Мальчик со шпагой», 
кто-то зачитывался детективны-
ми историями Энид Блайтон, а 
кто-то до сих пор помнит «Сосны 
шумят» И. Токмаковой. У каждо-
го своя история. Часто сотрудни-
ки Государственной библиотеки 
Кузбасса для детей и молодёжи на-
блюдают, как радуется папа, уви-
дев на полке книгу, которую лю-
бил в детстве, как воодушевлённо 
показывает её ребёнку, надеясь за-
жечь в его глазах огонёк интереса. 
Ему хочется, чтобы ребёнок тоже 
ее полюбил. И когда отец читает 
эти книги своему ребёнку, он не 
просто озвучивает текст, он делит-
ся частью своего детства, своим 
опытом и мировосприятием.

Анна ǎимоȰук. 

ŗдной новогоднŮй традиſиŮй ŪольƁŮ
Новый год £ не только волшебная ночь, но и уютные дни после. 
ʮни, когда вся семья дома, можно никуда не спешить и побыть вместе. 
А ещ˸ это время, когда дома папа. И с ним можно столько всего 
сделать� прокатиться с горки, слепить снеговика, построить крепость, 
а вечером почитать книги. И это будет совсем по-другому, чем с мамой. 
Насколько важно совместное чтение отца с детьми, какие книги 
подойдут для этого, рассказывают сотрудники Государственной 
библиотеки Кузбасса для детей и молод˸жи.



9 8  ( 2 7 3 2 5 )    //  Четверг, 26 декабря 2024 1 7Кузбасс без границ

ŠтоŪы увидŮть спŮųтаųль� 
Ůго нуůно услыƁать

Тͤ͟Ͱͮ� ͣͬͯͰͱͭͫΨ ͯͤͪ͡
Этих детей родители привели 

в театр за руку, потому что они 
плохо видят. Но во время спек-
такля они так же смеются над 
шутками героев, их нелепыми 
движениями и мимикой. Они в 
курсе всего, что происходит на 
сцене, и знают даже больше, чем 
остальные зрители. Секрет – в 
маленьком наушнике, в котором 
голос внимательного к деталям 
тифлокомментатора подробно 
рассказывает о костюмах, дви-
жениях, световом оформлении 
и других мелочах, из которых 
складывается общее представ-
ление обо всей разыгрываемой 
на сцене истории. 

Спектакли с тифлокоммен-
тированием – это часть Всерос-
сийской программы «Особый 
взгляд», которую начал реали-
зовывать благотворительный 
фонд «Искусство, наука и спорт» 
в 2018 году. В рамках проекта, 
поддерживающего людей с на-
рушением зрения, проводится 
грантовый конкурс среди рос-
сийских театров, которые хотят 
предоставить незрячим и слабо-
видящим зрителям возможность 
прикоснуться к театральному 
искусству. В Кузбассе несколько 
театров стали участниками этой 
программы, в том числе и учеб-
ный театр РГИСИ, где спектакли 
ставят и показывают студенты 
профильных направлений. Это 
второй непрофессиональный 
театр в России, получивший воз-
можность поучаствовать в этой 
программе.

Сейчас в репертуаре учебного 
театра РГИСИ есть три спекта-
кля, на которых работает тифло-
комментатор. В этом году зрите-
ли не один раз побывали на этих 
постановках. В следующем году 
у людей с проблемами зрения 
тоже будет возможность посмо-
треть эти работы, среди которых 
есть два спектакля для зрителей 
старше 16 лет и детская история 
об Алисе в стране чудес от буду-
щих актёров театра кукол. 

«Наши артисты очень волно-
вались, когда впервые выходили 
на сцену к незрячим и слабови-
дящим зрителям. Ребята чув-
ствовали особую ответствен-
ность. Эти актёры ещё только 
учатся, и проект для слабовидя-
щих помогает им привыкнуть к 
разным категориям зрителей», – 
отмечает режиссёр студенческо-

го театра филиала РГИСИ в Ке-
мерово Мария Александрова.

Гостей, желающих восполь-
зоваться помощью тифлоком-
ментатора, усаживают на пер-
вый ряд, раздают им наушники 
и рассказывают технические 
правила пользования ими. В это 
время тифлокомментатор уже 
готовится к предстоящему спек-
таклю в своей кабине. Как отме-
чает команда, которая реализу-
ет проект в Кузбассе, помещений 
для такого специалиста в старых 
театрах нет, поэтому приходит-
ся искать что-то более или ме-
нее подходящее. В РГИСИ же 
есть отдельная комната со зву-
коизоляцией, колонками, звуко-
вым оборудованием и большим 
окном, выходящим на сцену. Все 
эти условия необходимы для 
того, чтобы комментатор мог хо-
рошо видеть происходящее, сле-
дить за сценарием, не слышать 
посторонних звуков, чётко и 
громко проговаривать текст, не 
мешая другим зрителям погру-
жаться в историю, которую ра-
зыгрывают актёры. 

Современные возможности 
театра для людей с нарушени-
ем зрения и позволили РГИСИ 
стать участниками программы. 
Здесь всё пространство обору-
довано для удобства зрителей с 

разными особенностями здоро-
вья: пандусы на входе и в сануз-
лах, просторные проходы, спе-
циально организованное место 
в зале для маломобильных лю-
дей, надписи шрифтом Брай-
ля, экран с бегущей строкой над 
сценой. Есть у команды инсти-
тута и опыт работы с сурдологом 
для слабослышащих людей. Те-
перь же у учебного театра появи-
лась возможность использовать 
оборудование для проведения 
спектаклей с тифлокомменти-
рованием, тем более в Кузбассе 
работает уже обученный специ-
алист.

Уͫͧͨͩ͟ͺͫ͟ͽ 
ͬͦͪͬͥͫͬͯ͡Ͱͺ

В Кемерове на сегодняшний 
день есть один практикующий 
театральный тифлокоммента-
тор высшей категории – глав-
ный библиотекарь Специальной 
библиотеки Кузбасса для незря-
чих и слабовидящих Инна Лео-
нова.

«Ещё до проекта в 2019 году 

я прошла конкурсный отбор и 
поехала учиться на тифлоком-
ментатора в московский инсти-
тут «Реакомп». В рамках обуче-
ния мы проходили практику в 
театрах, музеях, потом сдавали 
экзамены и только после этого 
получили сертификат. В нашей 
библиотеке я сначала озвучила 
фильм, потом навыки примени-
ла на экскурсиях в музеях, а по-
сле театры начали писать гранты 
по программе «Особый взгляд». 
Для реализации этих проектов 
нужен специалист, прошедший 
обучение именно в институте 
«Реакомп». Долгое время я была 
единственным специалистом в 
Кузбассе с такой квалификаци-
ей, поэтому начала сотрудниче-
ство не только с Кемеровскими 
театрами, но и с Новокузнецким, 
и с Прокопьевским театром дра-
мы. В этом театральном сезоне я 
работаю на восьми спектаклях, 
каждый из которых проигрыва-
ется по нескольку раз», – расска-
зала Инна Владимировна.

Работа тифлокомментато-
ра сравнима с работой актёров, 
режиссёров, сценаристов, ведь 
нужно также хорошо знать весь 
сценарий, костюмы героев, их 
движения. А ещё необходимо 
прописать свой текст, который 
звучит между репликами героев.

С каждым зрителем тифло-
комментатор общается лично 
уже на входе в театр, встречая 
гостей рассказом об учрежде-
нии, куда пришли люди, о том, 
что происходит вокруг, какая 
обстановка, какого цвета зана-
вес на сцене и какая висит лю-
стра в зале. Также здесь зрители 
узнают что-то о спектакле, его 
авторах, актёрах, сюжете.

Записать речь тифлоком-
ментатора заранее невозмож-
но, потому что театр – это жи-
вой организм, тут ход действий 
по сценарию из раза в раз может 
немного отличаться. То прои-
зойдёт замена артиста, то изме-
нятся костюмы, то актёры иначе 
двигаются по сцене.

«Я, конечно, заранее хожу на 
репетиции спектаклей или смо-
трю их в записи, чтобы просчи-
тать время пауз и понять, что я 

смогу рассказать в промежут-
ках между репликами героев. Из 
спектакля в спектакль прихо-
дится дорабатывать этот текст, 
часто даже на ходу, когда видишь 
на сцене какие-то изменения, 
например, когда актёр выходит 
не в белых, а в чёрных ботин-
ках», – добавляет Инна Леонова.

Рͤͧͩͧ͟͠Ͱ͟ʹͧͽ 
ͧ ͯͬʹͧͩͧͦ͟͟ʹͧͽ

Долгое время для людей с 
проблемами зрения не было со-
ответствующих условий в те-
атрах, музеях и кинотеатрах. 
Теперь же, когда появились 
спектакли с тифлокомменти-
рованием, этот вид досуга стал 
популярен: все оборудованные 
места заполняются на каждом 
показе.

Возможность ходить на спек-
такли оценили и взрослые, и 
дети. Люди признаются, что для 
них это почти уникальный шанс 
выйти из дома и окунуться в 
особую театральную атмосферу.

«Нам удавалось и раньше хо-
дить на спектакли, но сегодня 
мы впервые воспользовались 
помощью тифлокомментатора. 
Сын видит, но не может рассмо-
треть какие-то детали, а с ком-
ментариями лучше понимает, 
что происходит на сцене, как вы-
глядят герои. Роберт в большом 
восторге от нашего сегодняш-
него мероприятия», – отметила 
мама юного зрителя Кристина 
Рудавская.

«Мы уже посещали цирк с 
тифлокомментарием, сегодня 
пришли в театр. Обычно я рас-
сказываю дочери обо всём, что 
происходит на сцене, а сегодня 
я отдыхала и радовалась тому, 
что Роза слушает комментарии 
от профессионала, который под-
мечает такие подробности, ко-
торые я бы сама не увидела», – 
поделилась мама маленькой 
зрительницы Наталья Белоусо-
ва.

Спектакли с тифлокомменти-
рованием для слепых и слабови-
дящих людей – это способ реа-
билитации и социализации. Они 
совершенно иначе воспринима-
ют происходящее вокруг, обра-
щая внимание на все звуки, запа-
хи, ощущения от прикосновения 
к стенам и сидениям. Те же, кто 
не видит этот мир с детства, и 
вовсе не знают, что такое кино 
и театр в привычном для зря-
чих людей понимании. Поэтому 
команда программы открывает 
для них новый уникальный мир, 
приучает к культуре обращения 
к разным визуальным видам ис-
кусства, которые можно изучить 
и другими каналами восприя-
тия, получив при этом ещё боль-
ше информации, понимания и 
эмоций.

ǁвгениȶ ƽлизникова.

Ошибочно считать, что люди, имеющие серь˸з-
ные проблемы со зрением, не могут ˷одить 
в кино, на выставки и в театр. Современные 
те˷нологии позволяют даже абсолютно незря-
чему человеку увидеть этот мир, но не глазами, 
а при помощи слу˷а. В кузбасски˷ театра˷ 
реализуется всероссийский проект 
для незрячи˷ и слабовидящи˷, который 
позволяет людям лишь по определению 
с ограниченными возможностями окунуться 
в театральный мир вместе со всеми зрителями.

 ǐиǲлоǨомментатор высȱеǧ Ǩатеǡории ^ ǡлавныǧ библиотеǨарь 
Ǐпециальноǧ библиотеǨи Кузбасса длȸ незрȸȰиǳ и слабовидȸȲиǳ 
ǆнна ǉеонова. Фото пресс-службы ǎǁǆǏǆ.

Узнать информацию 
о предстоящих 

спектаклях с тифло-
комментированием 

в РГИСИ можно 
по QR-коду.
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// развитие

ŊудуƂŮŮ для всŮх

 ǆсполнȸȷȲиǧ обȸзанности диреǨтора� 
руǨоводитель проеǨта ƾндреева ǜлиȸ ǉеонидовна.

// К 80-летию Великой Победы

Гͤͮͬͧ͵ͤͯͨͬͤ ͭͮͬͶͩͬͤ
В первые месяцы войны на террито-

рии, оккупированной немецко-фашист-
скими захватчиками, оказалось большое 
количество лечебных учреждений. Толь-
ко Западный фронт к 30 июня 1941 года 
потерял 45 госпиталей на 17 тысяч коек. 
В оставшихся больницах не хватало вра-
чей, штаты были укомплектованы всего 
на 50 процентов. Ситуация осложнялась 
большим количеством раненых. Меди-
цинские организации начали срочно эва-
куировать в тыл. Одним из пунктов, куда 
летом 1941 года стали прибывать сани-
тарные поезда, стал Кузбасс. Здесь было 
развёрнуто более 70 госпиталей. Первые 
24 госпиталя сформировали в Анжеро-
Судженске, Сталинске, Кемерове, Белове, 
Мариинске, Прокопьевске, Топках, Тайге, 
Ленинске-Кузнецком.

В годы Великой Отечественной войны 
через эвакогоспитали Кузбасса прошло 
свыше 60 тысяч раненых. Из них полови-
на вернулась в боевой строй, другая – к 
мирному труду, и только менее 2 процен-
тов спасти не удалось.

В августе 1941 года в Анжеро-Суд-
женске был сформирован госпиталь 
№ 1245 на 500 общехирургических и 
терапевтических мест. Он расположил-
ся в шахтёрском Доме культуры, шко-
ле № 29. Помогая фронту, медперсонал 
и раненые госпиталя одними из первых 
в Сибири начали сбор средств на строи-
тельство боевой техники. Всего они пе-
редали в фонд Красной армии более 40 
тысяч рублей. В январе 1943 года, после 
разгрома немцев под Сталинградом, го-
спиталь свернул работу и стал готовить-

ся к эвакуации из Анжеро-Судженска.
Летом 1941 года в тяжелейших услови-

ях Великой Отечественной войны в Но-
вокузнецке, который носил в то время на-
звание Сталинск, как и в других городах 
Кузбасса, начали функционировать ты-
ловые госпитали. Первыми из них были 
эвакогоспитали № 1241 и 1247. Осенью 
в строй вступили ещё 10 лазаретов. Они 
были способны принять более 6 тысяч  
раненых общехирургического профиля. 

Тайга, расположенная на крупной уз-
ловой железнодорожной станции, стала 
тыловой базой двух госпиталей: № 1323 
и 1400. Они обязаны были принимать ра-
неных для томской группы госпиталей. 
Под их нужды местные власти передали 
помещения школ, клубов, яслей, новые 
дома на усадьбе леспромхоза. Везде были 
проведены ремонт и благоустройство 
территории. Завезено топливо, продо-
вольствие, налажена работа подсобного 
хозяйства, прачечной, курсов трудового 
обучения инвалидов.

Мариинск, имеющий исторический 
опыт обслуживания раненых дореволю-
ционной России и Гражданской войны, 
стал тыловой базой нескольких эвакого-
спиталей № 1401, 1230, 3407.

Медикам помогали трудовые коллек-
тивы практически всех крупных пред-
приятий. При их поддержке местным 
властям удалось за короткий срок при-
способить под госпитали почти два де-
сятка корпусов вузов, техникумов, школ, 
гостиниц, общежитий, отдельных много-
этажных домов, провести ремонт подъ-
ездных путей, построить десятки подсоб-
ных хозяйств и овощехранилищ, бань и 
прачечных, учебных мастерских, а так-

же организовать фонд помощи раненым 
воинам.

Интерактивная карта эвакогоспита-
лей Кузбасса доступна по ссылке http://
medpodvig.kuzdrav.ru/. Основой для неё 
послужили материалы книги «Памятни-
ки Великой Отечественной войны 1941–
1945 гг. Кемеровской области: эвакого-
спитали и захоронения: Материалы к 
Своду памятников истории и культуры 
России» Юрия Горелова. 

Нͬͤ͡ ͫ͟͵ͧͫͫͧ͟ͽ
В числе проектов, посвящённых под-

вигу медицинских работников в годы 
войны, – «Спасаем. Помним. Гордимся». 
Он рассказывает о выдающихся меди-
ках, ушедших на фронт или трудивших-
ся в тылу в годы Великой Отечественной 
войны. Коллектив Кузбасской ассоциа-
ции медицинских сестёр готовит темати-

ческий календарь. В оформлении будут 
использованы фотографии наших мед-
сестёр, фельдшеров и санитаров, кото-
рые лечили солдат на фронте и в госпита-
лях. Не обойдут стороной и современную 
историю, отметив медиков, продолжаю-
щих помогать бойцам СВО.

На информационных интернет-
ресурсах министерства здравоохране-
ния региона публикуется проект «Ма-
рафон памяти». Руководители медуч-
реждений делятся историями о своих 
героических родственниках, публикуя 
солдатские письма-треугольники, на-
грады и фотографии. Хор медицинских 
работников «Элегия» Новокузнецкой 
городской клинической больницы № 1 
имени Г. П. Курбатова записывает му-
зыкальный альбом «Песни Великой По-
беды», который будет транслироваться 
в больнице.

ǁкатерина Волкова.

ŝронтовая мŮдиſина
Во все˷ муниципалитета˷ Кузбасса разрабатываются 
проекты, посвящ˸нные подвигу медиков в годы Великой 
Отечественной войны и работе эвакогоспиталей. 
Кроме того, запланированы масштабные просветительские 
мероприятия и фотовыставки. Сотрудники медицински˷ 
учреждений региона проводят сбор информации об эвако-
госпиталя˷, которые работали в военные годы на террито-
рии Кузбасса, а в больница˷ и поликлиника˷ организуют 
тематические экспозиции.

 КузбассǨие медиǨи собираȷт инǲормациȷ об ȶваǨоǡоспиталȸǳ� Ǩоторые развернули 
на территории реǡиона. Фото пресс-службы администрации правительства Кузбасса.

Помощь детям с особенностями развития – это не 
просто социальная обязанность, а важная часть соз-

дания общества, где каждый человек имеет равные воз-
можности для жизни и развития. В современном мире 
мы все чаще говорим об инклюзии и равноправии, но 
для того чтобы эти понятия стали реальностью, необхо-
димо начинать с раннего возраста.

Гͮͫ͟Ͱ ͫͣͤͥͣ͟
В 2024 году Уполномоченный при Президенте Рос-

сийской Федерации по правам ребенка в рамках страте-
гической программы «Сопровождение через всю жизнь», 
объявил Всероссийский конкурс «Центры новых воз-
можностей». Муниципальное казенное учреждение Ан-
жеро-Судженского городского округа «Реабилитаци-
онный центр для детей и подростков с ограниченными 
возможностями»  приняло участие в конкурсе с проек-
том «В Центре внимания» и выиграло грант.

Программа направлена на создание условий для раз-
вития эмоционального, социального и интеллектуаль-
ного потенциала у ребят 7-8 лет с тяжелыми множествен-
ными нарушениями развития. Уже оказана помощь 20 
детям и 20 родителям.

«Мы организовали коррекционно-развивающее про-

странство, направленное на развитие творческих спо-
собностей, повышение социальной активности, развитие 
коммуникативных навыков и интеграцию в социальную 
среду. Организованы практические занятия по програм-
мам комплексной реабилитации с использованием вы-
сокотехнологического оборудования альтернативной и 
дополнительной коммуникации. Проводятся развлека-
тельно-досуговые мероприятия, способствующие созда-
нию благоприятного эмоционального состояния ребен-
ка. Освоение детьми социального опыта коллективного 
творчества, включение их в социокультурную жизнь че-
рез участие в досуговых мероприятиях, является мощ-
ным фактором, оптимизирующим преодоление ребенком 
сформировавшихся у него комплексов и способствую-
щим успешной социализации», — поясняет и. о. директо-
ра МКУ «Реабилитационный центр» Юлия Андреева.

В ͮͱͨ͟ͳ ͭͮͬͲͤͯͯͧͬͫͩͬ͟͡
Работу с детьми-инвалидами осуществляют квали-

фицированные специалисты с большим опытом работы 
с детьми-инвалидами: логопед, психолог в социальной 
сфере, социальный педагог, музыкальный руководи-
тель, инструктор по физической культуре, медицинская 
сестра по массажу, медицинская сестра по физиотера-

пии, воспитатели. Кроме того, в процесс реабилитации 
ребенка привлекаются все члены семьи. 

Нͬͤ͡ ͬͦͪͬͥͫͬͯ͡Ͱͧ
На средства гранта у МКУ «Реабилитационный центр 

для детей и подростков с ограниченными возможностя-
ми» появилась возможность приобрести инклюзивное 
оборудование для наиболее эффективной реабилитации 
и абилитации детей-инвалидов.

В рамках проекта 13 декабря этого года на базе днев-
ного отделения прошло торжественное открытие центра 
дневного пребывания «В Центре внимания». Здесь всегда 
готовы прийти на помощь семьям с особенными детьми. 

Светлана ƽулаева.
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 ƾртȹм ǎепȸǳ �ȃ �	� автор  золотоǡо� ǡола  Кузбасса� в ǲинале Ȱемпионата ǎоссии ^ 
����� посвȸтил победу своему деду ǂмитриȷ ǆосиǲовиȰу ǎепȸǳу �����^����	� 
Ȱетверть веǨа работавȱему в ǨемеровсǨом Ǩлубе. Фото ǀладимира Клȷева.

спортарена

Спорт, к счастью, не из разряда точных 
наук. Он привлекает болельщиков пре-
жде всего непредсказуемостью и неожи-
данными сюжетными поворотами. Как 
правило, о матчах и турнирах вволю рас-
суждают постфактум и находят аргумен-
ты в пользу того или иного результата. А 
вот предвидеть, спланировать итог про-
тивостояния равных соперников совсем 
не просто, поскольку возможны спонтан-
ные сюрпризы.

Конечно, планируют в спорте трени-
ровочный процесс, подготовку к соревно-
ваниям, а для развития инфраструктуры 

– строительство и реконструкцию спорт-
комплексов, стадионов, бассейнов, что и 
делают в Кемеровской области.

Под занавес года, 2 декабря, в Но-
вокузнецке открыли первый в регионе 
крытый футбольный манеж стоимостью 
миллиард рублей (размер поля – 70 на 
50 метров, трибуна на 500 мест). В тор-
жественной церемонии открытия «Зап-
сиб-Арены» участвовали министр спорта 
РФ Михаил Дегтярёв, губернатор Кузбас-
са Илья Середюк, ветераны спорта, юные 
футболисты.

«Хочу пожелать, чтобы здесь рос-
ли новые чемпионы. Проект современ-
ный, соответствует всем международным 
стандартам. Манеж построен в рамках фе-
дерального проекта «Спорт – норма жиз-
ни» нацпроекта «Демография», – отме-
тил Михаил Дегтярёв. – В соответствии 
с поручением президента России Влади-
мира Владимировича Путина к 2030 году 
число систематически занимающихся 
спортом жителей должно достичь 70 про-
центов. Кузбасс идёт с опережением, вы 
спортивный регион. Благодарю прави-
тельство и губернатора Кузбасса за боль-
шой вклад в развитие спорта».

Министр спорта РФ (с 13 декабря – 
президент Олимпийского комитета Рос-
сии) посетил и лучшие спортивные 
объекты региона: Арену кузнецких ме-
таллургов имени Олега Короленко в Но-
вокузнецке, «Кузбасс-Арену» и Ледовый 
дворец «Кузбасс» в Кемерове.

Тͮͧ ͰͧͰͱͩ͟ ͦ͟ ͬͣ͢
Кемеровский «Кузбасс» завершил са-

мый успешный год в своей 76-летней 
истории в ранге чемпиона, обладателя 
Кубка и Суперкубка России по хоккею с 
мячом.

Наша команда под руководством глав-
ного тренера Ильяса Хандаева (помощ-
ники – Дмитрий Савельев, Николай 
Емсенко) выиграла все три «золотых» 
финала. Победную серию открыл матч 
за Суперкубок России 5 января в Архан-
гельске, где «Кузбасс» переиграл «СКА-
Нефтяник» – 3:0 (авторы голов: швед 
Симон Янссон, Никита Иванов и Артём 
Азаров, с углового).

В финале чемпионата страны кемеров-
чане 20 марта одолели на своём льду ар-
хангельский «Водник» – 7:6. Решающий 
гол на 109-й минуте второго овертайма 
забил Артём Репях. Финальный поеди-
нок собрал в ЛД «Кузбасс» рекордную 
аудиторию – 6658 болельщиков (смо-
трели игру и на экранах в холле арены). 
Неустанно-энергичная поддержка земля-
ков помогла хозяевам одержать волевую 
победу.

В чемпионском сезоне сыграли один-
надцать воспитанников кемеровской шко-
лы русского хоккея, в том числе капитан 
команды Руслан Тремаскин. В списке 22 
лучших игроков суперлиги названы пять 

хоккеистов «Кузбасса»: защитник Артём 
Азаров, полузащитники Симон Янссон, 
Артём Репях, нападающие Никита Ива-
нов и Владислав Тарасов. Лучшим полу-
защитником сезона признан Янис Бефус 
(«Динамо», Москва), подписавший в апре-
ле контракт с «Кузбассом». Пополнил со-
став команды нападающий Владимир Ми-
хальченко, вернувшийся домой из Казани.

Кемеровский клуб, где президен-
том с 2020 года работает Юрий Дерябин, 
впервые покорив чемпионскую вершину, 
вновь радует болельщиков.

В новом сезоне «Кузбасс» второй год 
кряду завоевал Кубок России, переиграв 
6 октября в родных стенах «Водник» – 5:2. 
В чемпионате страны наша команда одер-
жала на сегодня дюжину побед, в том чис-
ле впервые с 2013 года в Архангельске – 4:2.

«Мы продолжим побеждать», – опти-
мистичный прогноз Сергея Мяуса, пер-
вого министра спорта в истории региона 
(2020–2024) – главного тренера «Кузбас-
са» (1995–2008).

В новом году, 5 января, «Кузбасс» сой-
дётся с «Водником» в игре за Суперку-
бок России. Финальный матч чемпионата 
страны запланирован на 22 марта.

РͬͯͯͧΨͯͨͧΨ Ͳͩ͟͢ ͬ͡ Фͩͬͮͧͣͤ
Воспитанник новокузнецкого «Метал-

лурга» Сергей Бобровский признан спорт-
сменом года в России по опросу газеты 
«Спорт-Экспресс», в котором участвова-
ли 100 журналистов, колумнистов, экс-
пертов издания.

Наш 36-летний земляк, чемпион мира – 
2014, выступает в Национальной хоккей-
ной лиге с 2010 года: два сезона сыграл 
в «Филадельфии», семь – в «Коламбусе», 
где дважды заработал приз лучшему вра-
тарю НХЛ (2013, 2017 гг.), в 2019-м под-
писал семилетний контракт с «Флоридой 
Пантерз» (США) на 70 миллионов долла-
ров.

В июне «пантеры» впервые завоевали 
главный трофей заокеанской лиги – Ку-
бок Стэнли, одолев в финальной серии 
до четырёх побед (4:3) канадский клуб 
«Эдмонтон Ойлерз». Бобровский сыграл 
в плей-офф все 24 матча, как и его рос-
сийские товарищи по команде: защитник 
Дмитрий Куликов и нападающий Влади-
мир Тарасенко.

На чемпионский парад «Флориды» Бо-
бровский вышел с российским флагом на 
плечах. «Рад, что так получилось. Россия 

– моя страна. Россия – моя родина», – ска-
зал голкипер.

Тем временем родной клуб Сергея Бо-
бровского отметил 75-летний юбилей. 
В субботу, 21 декабря, под своды Арены 
кузнецких металлургов подняли свитера 
заслуженных ветеранов новокузнецкого 
хоккея Александра Заикина, Юрия Зуева 
и Андрея Евстафьева; «Металлург» в мат-
че чемпионата Всероссийской хоккейной 
лиги победил клуб «Челны» (Набереж-
ные Челны) – 2:1. Победу хозяев привет-
ствовал 6151 болельщик – рекорд посе-
щаемости в сезоне ВХЛ.

Пͬͣ ͦͫͨͬͪ͟ 
ͩͧͦͫͤ͠ʹͬͯ͡Ͱ͟Ψͤͮͬ͡

Вновь удивляли в этом году спортив-
ным долголетием и высокими результа-
тами 39-летние братья-близнецы Анато-
лий и Евгений Рыбаковы.

На зимнем чемпионате России – 2024 
в столичном манеже ЦСКА воспитанни-
ки заслуженного тренера РФ Алексан-
дра Фригина сотворили 23 февраля по-
бедный дубль на дистанции 3000 метров: 
Евгений финишировал первым со вре-
менем 8 минут 02,63 секунды, опередив 
Анатолия (8.02,73). Победные дубли на 
главных отечественных турнирах – при-
вычное дело для уроженцев посёлка Гра-
мотеино Беловского района. Предыду-
щий был на Всероссийской спартакиаде 

– 2022, когда Анатолий и Евгений первен-
ствовали в забеге на 10 000 м.

В минувшем летнем сезоне Рыбаковы 
заработали медали на командном чемпи-
онате России в Сочи, чемпионате страны 
в Екатеринбурге, уступив на дистанции 
5000 м только Владимиру Никитину. На 
июньских Играх стран БРИКС в Казани 
Анатолий финишировал вторым на «пя-
тёрке» с лучшим своим результатом в се-
зоне (13:33,62).

Братья Рыбаковы, по словам Евгения, 
«окунулись в тренерскую работу, набрали 
группу от шести лет и старше».

Что ж, богатейший опыт Анатолия и 
Евгения поможет приобщить земляков к 
активному образу жизни, поможет ново-
му поколению кузбасских стайеров.

Вͤͯ ͦ͡ͽͰ!
Спортивная школа олимпийского ре-

зерва Кузбасса по тяжёлой атлетике в 
2020-м признана лучшей в стране. Дирек-
тор СШОР со дня её образования в 1981 
году – заслуженный работник физиче-
ской культуры РФ Виктор Сунайкин.

На Играх стран БРИКС в Казани ново-
кузнецкий штангист Георгий Купцов, вы-
ступающий в категории до 102 килограм-
мов, обновил рекорд страны в двоеборье 

– 393 кг (рывок – 175 кг, толчок – 218 кг). 
Даниил Вагайцев из Салаира (тренер – 
Анатолий Пыльский) одержал на Играх 
сенсационную победу в весе свыше 102 кг 

– 416 кг (186 + 220).
В июле Георгий Купцов, подопечный 

заслуженного тренера РФ Вадим Карпова, 
пятый год кряду выиграл чемпионат стра-
ны (в 2020–2021 гг. – в категории до 96 кг).

Олег Мусохранов (Салаир) первен-
ствовал в весе до 61 кг, подняв в двух 
упражнениях 259 кг (118 + 141). Кузбас-
совец – пятикратный чемпион страны в 
двух категориях.

Заслуженный мастер спорта, вице-
чемпион Европы – 2015, 2016 Сергей Пе-
тров, земляк, друг и ровесник Георгия 
Купцова, свой пятый чемпионский титул 
заработал год назад, а победный почин 
сделал в 2017-м в весе до 77 кг. На первен-
стве России – 2024 кузбассовец набрал 
вторую сумму в категории до 73 кг – 317 
кг (147 + 170).

Георгий Купцов, отвечая на вопрос о 
мотивации для продолжения карьеры, 
сказал:

– Хочется быть примером для молодё-
жи. Приятно, когда кто-то из молодых 
спрашивает совета. Разве это не мотива-
ция? Если на тебя равняются, значит, ра-
ботаешь в правильном направлении.
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В этом месяце, 10–15 декабря, россий-

ские пловцы спустя три года участвова-
ли в чемпионате мира на «короткой» воде 
(25-метровый бассейн). В венгерском Буда-
пеште отечественная команда, выступав-
шая в нейтральном статусе, завоевала шесть 
золотых и четыре серебряные медали.

Новокузнечанин Александр Жигалов, 
вернувшийся в большой спорт после двух-
летней дисквалификации из-за наруше-
ния антидопинговых правил, заработал 
две награды высшей пробы в комбиниро-
ванных (смешанной и мужской) эстафетах 
4 по 100 м. Воспитанник тренера Андрея 
Дорожкина стартовал на этапах брассом в 
предварительных заплывах.

Возможно, Александр Жигалов прой-
дёт отбор на чемпионат мира – 2025. Рос-
сия нацелена вернуться на международ-
ную спортивную арену. Об этом говорил 
министр спорта РФ, президент ОКР Ми-
хаил Дегтярёв на Олимпийском собрании 
13 декабря:

— Сейчас особенно важно не подда-
ваться эмоциям и сохранить для наших 
атлетов любую возможность завоёвывать 
медали на международных соревновани-
ях. Они от российского гражданства не 
отказываются, во всём мире знают, какую 
страну они представляют. И мы не долж-
ны создавать для них дополнительные 
препятствия внутри России.

В Кузбассе благоприятные условия для 
организации соревнований любого уров-
ня, подготовки атлетов высокого класса. 
С наступающим спортивным годом!

Вадим Антонов.
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